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МОМЕНТ ИСТИНЫ ДИКТУЕТ
Второй день работы 

XXVIИ съеада КПСС — 3 
июля — был, по существу, 
днем отчетов. С утра в Крем
левском Дворце съездов бы
ли продолжены начатые на- 
кануне отчеты членов и кан
дидатов в чшены Политбю
ро, секретарей ЦК партии,

Председательств у ю щ и й 
С. И. Гуренко первым пре
доставил слово А. Н. Зай- 
кову. Я пришел на работу в 
ЦК, сказал он, после ап- 
pe.'ihCKoro Пленума с пол
ным убеждением в правоте 
идей 'перестройки, так как 
на своей судьбе, как выхо
дец из рабочих, как дирек
тор, как советский и пар
тийный работник, испытал 
всю несуразность той сис
темы, в которой мы жили. 
(На XXVII съезде Л. Н. 
Зайков избран членом По
литбюро. Ему были поруче
ны вопросы оборонных от-
р.тслен, реализация про
грамм вооружений и воешю- 
технических аспектов меж
дународной политики).

Оратор подчерннул, что 
середина 80-х годов была
исключительно тДжелым
временем. Шла афганская 
война. Нарастала напря
женность во всем мире и 
особенно в Восточной Евро
пе. В глазах всего мира мы 
выглядели потенциальным 
агрессором. Нужно было 
срочно и кардинально изме
нить ситуацию, нужны были 
новые подходы к оборон
ному строительству и меж- • 
дупародным проблемам.
Можно представить себе, ка
кое мужество потребовалось 
Политбюро, чггобы лидер 
партии выступил с заявле
нием, в котором была из
ложена программа дейст- 
ВИЙ по кардинальному оз
доровлению обстановки в ми
ре Это было началом того, 
IT0 мир сейчас называет 

новым политическим мыш
лением. Результаты его из
вестны. Прежде всего это 
окончание афганской вой
ны. общее потепление меж
дународного климата на пла
нете.

Сегфетарь ЦК КПСС ска
зал, что некоторые утверж
дают: мы, дескать, дел^м  
слишком много уступок За- 
йаду, и прежде всего США. 
Да,' без взаимных уступок 
xteperoBopoB не бывает. Но 
пед'еговоры мы ведем толь
ко на паритетных 'началах, 
без ущерба для нашей без
опасности. Сегодня важно 
иметь тот минимум оружия, 
с помощью которого мож
но при любых условиях ос
тановить любого агрессора.
В :ггом основа нашей сбо- 
ронителышй доктрины.

В заключение секретарь 
ЦК сказал; Считаю, что мне 
посчастливилось работать в 
команде Горбачева. Мы ра
ботали честно и добросове
стно, и мне не стыдно гля
деть п глаза людям.

Е. К. Лигачев разделил 
условно свою работу па два 
этапа.

По поручению Политбю
ро я вел рароту Секретари
ата ЦК, сказал он. Большое 
зинмание уделялось работе 
с кадрами. Это была не про
стая задача, так как немало 
руководителей ' скомпромети- 
1ювали себя. К руководст
ву партийными организаци- 
ями пришли молодые, ком- , 
петрнтные работники, кото
рые активно включились в 
процессы перестройки. Хотя 
были и издержки. Наш глав
ный недостаток в кадровой 
работе состоял в том, что 
недостаточно опирались на 
мнения, предложения пар
тийных масс, трудовые кол
лективы. После сентябрь
ского (1988 г.) Пленума ЦК, 
когда были образованы ко- 
мисии ЦК, Секретариат дол
го не работал. Думаю, что 
ото было время упущенных 
возможностей. Практика по
казала, что Секретариат ЦК 
должен быть постоянно дей
ствующим органом.

Второй .этап — работа в 
качестве председателя Ко
миссии, ЦК по вопросам аг
рарной политики. Почему
очень правильная в своей ос
нове аграрная политика пар
тии вызтлвает в обществе ост- 
р.ейшую критику? Почему
СИ.1П.Н0 обострилась ситуа
ция на продовольственном 
рынке? Дело в том, что 
программа, разработанная

На XXVIII съезде КПСС
мартовским (1989 г.) Пле
нумом ЦК, сразу же не бы
ла подкреплена экономичес
кими мерами, материально- 
техническими ресурсами и 
научным обеспечЕНием, за
явил оратор.

Определяя позицию по 
вопросу о собственности, 
секретарь ЦК сказал: Не
ужели распродажа предпри-. 
ятий в частные руки способ
ствует раскрытию возмож
ностей, заложенных в соци
алистическом строе? Конеч
но, нет. Тип собственности 
— это уже не тактика. Это 
уже стратегия.

Оратор остановился на ре
шениях, принятых в мае 
1985 года по вопросам 
борьбы с пьянством и алко
голизмом. Вопрос не стоял 
так: начинать эту работу
или не надо? Справедливо
сти ради вспомним, как па
род вздохнул, когда был по
ставлен заслон пьянству. 
Однако эта очень вазкпая 
работа оказалась пс до кон
ца продумашюй, надеялись 
решить все наскоком. Анти
алкогольную кампанию нунс- 
но критиковать. Но, считаю, 
никто не может и не имеет 
права по этому поводу злорад
ствовать и накалять страсти.

В стране есть силы, ко
торые борются против со- 
циалистического строя и 
против Коммунистической 
партии, заявил секретарь 
ЦК. Моя открытая, может 
быть, даже неуступчивая, по
зиция по отношению к под
линному социализму, месту 
и роли партии Явилась при
чиной того, что я был по
ставлен в центр политичес
кой борьбы, причем в ка
честве «консерваторам и 
чуть ли не антиперестрой
щика. Я — реалист. Самое 
главное — перевести пере
стройку в плоскость практи
ческих дел.

Был, есть и буду за пере
стройку, за Гощзачева, за 
ооновление общества, за 
правовое государство, за
явил Э. А. Шеварднадзе. 
Убежден, что и партийного 
работника, и дипломата, и 
офицера делает профессио
налом чувство личной ответ
ственности. Именно это чув
ство, а также понимание то
го, что так дальше жить 
нельзя, позволило принять 
и перестройку, и назначение 
на пост министра нпостран- 
ных дел. В этом своем ка
честве я был, есть и буду 
активным проводником но- 
вого политического мышле
ния, идеи приоритета обще
человеческих ценностей.

Министр остановился на 
проблеме безопасности стра
ны. Убежден, что нашей 
державе нужны сильные 
Вооруженные Силы, под
черкнул он. Ио можно воо
ружиться до зубов и боять
ся нападения, а молено быть 
уверенным, что па тебя не 
нападут, ибо политика в со
стоянии обеспечить такие 
условия, когда у страны не 
будет противников и вра
гов. Советская внешняя по
литика немало сделала, что
бы у нас ре было врагов, 
чтобы мы имели нормаль
ные, взаимовыгодные отио- 
шення со , всеми странами.

Отвечая на вопрос, не 
является лп ситуация в Во
сточной Европе тяжелым 
поражением советской дип
ломатии, министр заявил, 
что сегодня мы не па сло
вах, а на деле признаем ра
венство наций, суверенитет 
народов, невмешательство в 
их дела, их право на свобо- 
ду выбора. Советская дип
ломатия, вся наша полити
ка сыграли определенную 
роль в том, что па этом 
опасном повороте судеб па
родов союзных стран мы 
вес удержались вместе п 
продолжали идти рядом. Зна
ли ли дипломаты, мпппстр, 
высшее политическое руко
водство заранее, как будут 
развиваться события в Во
сточной Европе? Да, про- 
долзкал выступавший, мы в 
принципе все это прогнози
ровали, чувствовали, что, 
если не произойдет серьез
ных перемен, дело дойдет 
до трагических событий.

Остановившись на герман
ском вопросе, оратор отме
тил, что урегули^вание это. 
го вопроса проходит при на
шем непосредственном уча
стии и не мозкет быть при
нято без согласия СССР. 
Мы будем жить в новой 
Европе, в иной военно-поли
тической обстановке, в ко
торой повторение 1939 года 
окажетс/Ч невозможным, с 
объединенной Германией 
Советский Союз будет масш
табно. взаимовыгодно сот
рудничать в политике, эко
номике и других областях.

Новое политичеейое мыш
ление, сказал министр, ак- 
тпвзю работает па перест
ройку, помогает решать за
дачи обповлеппя, возрож- 
детшя общества, перехода 
его к полной демократии, 

.господству права. Наши ус
пехи общие, и борьбу за 
победу перестройки наДо ве
сти сообща. Без консолида
ции здоровых сил партии на 
платформе обновления нам 
не обойтись.

Пет сейчас в стране лю
дей, безразличных к ключе
вым вопросам развития эко
номики и реформирования 
производственных отноше
ний. Именно на этих воп
росах сосредоточил внима
ние Ю. Д. Маслюков. Боль
шое . вшмаиие он уделил 
разработке концепции ры
ночных отношенззй, поискам 
путей перехода к рынку.

Чтобы попять всю слож
ность этой деятельности, 
необходимо учитывать. . что 
среди ззе. сработавших на 
практике отправных -поло
жений были и чисто меха
ническое толкование проб
лемы ускорения развития 
экономики страны по всему 
фронту, и ускоренный де
монтаж действовавшей сис
темы управления общест
венным производством, и 
внедрение выборной систе
мы руководящих кадров на 
производстве, и ;^апрети- 
тельная антиалкогольная 
кампания. Сыграл свою 
роль и лозунг «Разрешено 
все, чпго не запрещено за
коном». В результате госу
дарственные управляющие 
структуры практически по
теряли контроль над многи
ми сторонами экономическо
го развития,- в том числе и 
над регулированием денезк- 
ных доходов населения. Са
мым тяжелым итогом этого 
стало небывалое напряже
ние на рынке товаров на
родного потребления.

За развитие этих и дру- 
гизс подеСных негативных 
процессов, которые начали 
сотрясать экономику', ска
зал выст^шавший,, долзклы 
щзсти ответственность и 
Госплан СССР, и я как его 
председатель.

Далее он изложил свою 
точку зрения на пути выхо
да страны из стагнации и 
кризисного состояния. Не
обходимы решительные дей
ствия. Но в обществе пока 
происходит не консолидация 
вокруг избранной концеп
ции, а, наоборот, нараста
ет число различных подхо
дов к решезшю главной за
дачи, До сих лор вносятся 
предложения о возврате к 
старой, жестко цевирализо- 
ваизюй системе. Руководи
тель Госплана признал, что 
был данве момент, когда ча
ша весов чуть было не кач
нулась в эту сторону.

Концепция перехода к ры
ночной экономике прямо 
вытекает из программы оз- 
доровлевшя народного хо
зяйства. На этом пути от
вергнут так называемый 
«шоковый» вариант, по
скольку нельзя навязывать 
народу то, к чему он не го
тов.

Недостатком в деятельно
сти цептралывых! плаввиру- 
вощих оргаввов, считает член 
Политбворо, является опоз
дание с отработкой практвв- 
чссвсввх мсхаввввзмов рсали- 
зацвш ввзбраввпых мер. При- 
сущ этот введостаток и дея
тельности правительства. В 
подобной ситуавщи обесце- 
шввавотся даже самые пра- 
вкльввыо репвеввия. Понимая 
это, правительство в июле- 
аввгусте ныввешввего года 
осуществит разработку- кон
кретного комплекса неот

ложных мер, реализация ко
торых обеспечит переход 
экономики страны к регули
руемому рьшку.

Как член Политбюро раз- 
деляво ответственность за 
все решеввия, которые бы
ли прнввяты этим органом, 
и за вево его деятельность, 
сказал В. И. Воротников. 
Он отмстил, что, будучи ряд 
лет Пре-дседателсм Совета 
Миввистров, а зате.м Предсе
дателем Президиума Вер
ховного Совета Российской 
Федерации, он в первувб 
очередь отвечает за те сто- 
роввы деятельности, кото
рые касались России.

Рассматрвввай некоторые 
действия с позиций сегод- 
ияшввсго дввя, нельзя не ви
деть, что были допущеввы и 
ошибвеи, и просчеты. Проис
ходило так потому, что не 
всегда удавалось всесторон
не проаналввзировать си
туацию. Иногда мы 
поступали импульсивно, 

'стремясь быстрее прореаги
ровать вва острые политиче
ские вопросы, на трудности 
в экономической жизни. 
Когда же убеждались в не
обоснованности принятых 
решений, то, к сожалеввиво, 
вовремя их вве исправляли.
В этом, пожалуй, самое уяз
вимое место, и здесь про
явилась застарелая болезнь 
— много решений и мало 
работы по их выполнениво.

Одввако В. И. Воротников 
не разделяет утверждений, 
будто руководство погрязло 
в ошибках. Нечестно было 
бы не замечать, что пере
стройка стала мощным им
пульсом для всего общест
ва. Не могу согласиться с 
темн, кто говорит о глубоком 
кризисе в Компартии, и о ее 
неминуемом расколе. Убеж
ден, что она остается на
дежным лолнтичешшм ли
дером народа. Сложный пе- 
риод партия преодолеет и 
сохранит свою высокую бое
способность, заявил он.

По мнению оратора, клю
чевая проблема на данном 
этапе — укрепление буве- 
ренйтета РСФСР. Она ро
дилась не вдруг, но в преж
ние годы не могла рассмат
риваться столь масщтабно. 
Конечно, укрепление россий
ского суверенитета важно не 
как самоцель, а как средст
во решения жизненно необ
ходимых вопросов общест
венного развития. Одно из 
принципиальных положе
ний Декларации о государ
ственном суверенитете рее- 
публики, принятой на I Съез
де народных депутатов 
РСФСР, напомнил он, — 
мысль о взаи'мозависи.мо-' 
сти России и Союза.

Слово предоставляется ру
ководителю Секретариата 
съезда А. Н. Ильину. Он 
предложил вниманию деле
гатов помощь созданной при 
Секретариате информацион- 
но^методичсской службы. 
Организована также социо
логическая группа «Съезд». 
О .результатах проводимых 
ею опросов делегаты будут 
икформироБаньь Ведется| 
учет и анализ поступающих 
в адрес съезда обращений 
и просьб. Секретариат, под
черкнул он, направляет 
свои усилия на то, чтобы 
всемерно сЬособст.во'вать 
созданию надлежащих усло
вий для плодотворной рабо
ты делегатов и съезда в це
лом.

Записки, записки... В Пре
зидиуме их накопилось не
мало за первые два часа 
работы форума коммунис
тов. Важное предложение 
поступило, в частности, от 
делегатов В. И. Куклина и 
В. П. Сенина: организовать 
среди участников съезда 
сбор средств в пользу по
страдавших от • аемлетрясё- 
ния в Иране. Этот гуман
ный призыв был встречен 
аплодисментами.

После перерыва председа
тельствующий А. Назар
баев предоставил слово 
председателю Мандатпюй 
комисспн Ю. А. Маяаснко- 
ву.

Мандатная комиссия, 
сказал докладчик, провери
ла полномочия избранных 
на съезд 4.G83 делегатов и 
признала их действительны
ми.

Делегации компартий со
юзных .республик имеют в 
своем составе: России —
2.574 человека,- Украины— 
804, Казахстана — 207,'
Белоруссии — 171, Узбе
кистана — 162, Грузии — 
98, Азербайджана — 97,
Молдавии — ' 49, Арме
нии — 48, Латвии — 41, 
Киргизии '  —- 37, Таджикис
тана — 31. Туркмении,
Эстонии — по 28, Литвы— 
10 человек. Крупными деле
гациями представлены пар
тийные организации: Мос
квы — 278 человек. Ленин
градской области — 147,
Московской — 126, Донец-, 
кой — 87, Краснодарского 
края — 81.

На съезд делегированы 
коммунисты от всех основ
ных сфер общественной 
жизни, самых разных участ
ков деятельности. Из них 
1.005 человек, или 21,5 
процента общего числа де
легатов. работают в про
мышленности, строительст
ве, на транспорте и в связи. 
483 делегата заняты в 
сельском хозяйстве. На 
съезд избраны 543 рабочих 
и 255 колхозников.

Мандатная комиссия под
держала • предложения о 
том, чтобы приглашенным 
представителям рабочих и 
крестьян было предоставле
но право совещательного 
голоса. Одновременно целе
сообразно предоставить та
кое право приглашенным на 
съезд первому и второму 
секретарям Центрального 
Комитета ВЛКСМ, а  также 
первым секретарям ЦК 
комсомола одиннадцати со
юзных респ^лиж, которые 
пе являются делегатами.

.Особенность состава де
легатов съезда — широкое 
в|тедставительство , партий
ных работников. Их в этом 
зале свыше сорока процен
тов.

Среди делегатов 392 
представителя научной и 
творческой интеллигенции, 
в том числе 53 работника 
средств массовой информа
ции. Делегатами съезда яв
ляются 344 женщины, или 
7,3 процента от общего чи
сла делегатов. Это значи
тельно меньше их. удельно
го веса в составе КПСС.

Важную примету време
ни комиссия видит в том, 
что 2.737 делегатов, почти 
60 процентов, являются на
родными депутатами.

Высок образовательный 
уровень делегатов. Почти 
99 процентов из них — с 
высшим. незаконченным 
высшим, общим «ли специ-. 
альным средним! образова
нием. Около четверти деле
гатов имеют партийно поли
тическое образование.

Состав делегатов «о воз
расту следующий; до 30 
лет — полтора процента, с 
31 до 40 лет — 25,1 про
цента. Самый значитель
ный контингент делегатов 
с 41 до 50 лет — 43,7 про
цента. Кстати, средний воз
раст членов КПСС — 46
лет. Делегаты с 51 до 60 
лет составляют 26,8 процен
та, старше 60 лет — 2,9 
процента.

Наша партия, отметил 
докладчик, была и остаетс^т 
интернациональной партией. 
Об этом свидетельствует и 
национальный состав XXVIII 
съезда КПСС. ДелегаЯ-ами 
являются представители 63 
национальностей.

Съезд утвердил доклад 
Мандатной комиссии.

Выступивший затем В. А. 
Крючков отметил, в част
ности, что перестройка яви
лась неизбежным и единст
венным возможным выхо
дом из тупиковой ситуации, 
в которой страна оказалась 
к середине 80-х годов.

Председатель КГБ СССР 
отмстил, что сегодня прихо
дится говорить о. поисках 
национального примиреппя 
в нашем собственном доме. 
Как член Компссин Полит
бюро по вопросам межнаци- 
опальпых отношений дол
жен сказать, что работать 
приходится буквально в по
жарном режиме, чтобы га
сить возникающие очаги 
конфликтов. Рост сепаратиз
ма, межнациональные
столкновения, гибель лю-

(Окопчашю на 2-й стр.)

Валентин Федорович ^Кондратюк (па ршшкс) возглав
ляет звено по производству витаминной 'травяной муки 
Крутоложпеиского отделения колхоза «Первое мая». Кол
лектив из восьми человек (старшим во второй смене ма
шинист Владимир (Николаевич Мазур) намерен нынче 
произвести ,600 (тонн корма. Как и во многих i других 
районах, здесь ощущают трудности с сырьем, но все-та
ки тонна за ягонпой 1(тепсрь рх (уже около двухсот) звено 
продвигается к це.та.

В том, что Первомайский район отмечен в областном 
соревнования, (об итогах читайте на 2-й стр.), есть за- 
мсишй .к л .„  ,Ф У ,0 » Щ М 1 , ^  ПОТАПОВА.

Алло! Вызываем Москву

Я Ш  БОЛЬШЕ ОЖКЛЙНИЛ
Смотреть съезд партии по 

телевизору, слушать транс
ляции по радио, чем, соб- 
ствешю говоря, мы послед
ние дин запкмаемся, — это 
одно. Взглянуть па проис
ходящее в Кремле глазами 
участников — другое. По
этому перед началом второ
го дня заседаний, когда в 
столице было еще рашке 
утро, наш корреспондент 
снял телефонную трубку и 
набрал МОСКОВСЮ1Й иощер. 
К телефону подошли деле-- 
гаты XXVIII съезда КПСС 
первый секретарь Советско
го райкома партии Л. Н. 
Лебедев и председатель 
горисполкома г. Томска-7 
Н. И. Кузьмешео.

Сначала впсчатлышяптп 
делится Леонид Ниш?лаевич 
Лебедев:

— Может быть, ото про
звучит шаблонно, по чувст
вуется, что у съезда рабо
чий настрой, делегаты пол-" 
ны оксидаций и надежд. 
Мне, например, любопытно 
было узнать перед началом 
заседашгй мнение Б. Н. 
Е1льц1ша. Он высказался за 
то, чтобы па съезде произо
шли консолидаци.ч партии, 
ее обновление, чтобы нс 
был допущен раскол.

Мне же кажетея, что рас- 
кол неизбежен. Точнее ска- 

.зать, откол определенной ча
сти делегатов, радикально 
настроенных сторонни1сов 
«Демократической платфор
мы в КПСС». Впрочем, это 
будет ясно позже.

Доклад, с которым вы
ступил М. С. Горбачев, не 
произвел того впечатления, 
на которое мы рассчитыва
ли. Он прозвучал, особенно 
в первой его части, как бы 
от имени Президента СССР, 
но не от имени Генерально
го секретаря ЦК КПСС. 
Немало было повторений и, 
кроме этого, на мой взгляд, 
не всегда выдерживалась 
научная точка зрения. Не
ожиданным было и оконча
ние доклада; делегаты явно 
рассчитывали на более уг
лубленный анализ состоя
ния партии.

Пам удалось познако
миться с проектом  ̂ Плат
формы ЦК, которая', после 
бурных дискуссий, претер
пела серьезные п.змснсния и 
сейчас значительно отлича
ется от первоначального ва
рианта. Уверен, что и здесь, 
на съезде, в ходе обсужде
ния появятся дополнения.

Состоялись и первые от
четы членов Политбюро. 
П. И. Рыл'.ков выступил 
перед делегатами грамотно, 
со знанием дела, по в то же 
время чувствовалось. что 
его отчет — все же главы 
правительства,' а пе члена 
Политбюро. Грустное, пря
мо скажем, впечатление ос
тавило выступление В. Л. 
Модведсва( подтверждение 
чему — реакция зала. Л 
вот Л. Н. Яковлев сумел 
привлечь Б1шма.1ше к свое
му отчету, однако сложи
лось ощущение, что некото
рые вопросы остались «за 
кадром»: например, поло
жение в странах Восточной 
Евроты.

Как известно, одни день 
съезда будет отведен для 
зассдаш1Й по секциям. 
Группы делегатов будут об
суждать проекты Устава и 
Платформы КПСС, соци- 
алыю-окономичсские про
блемы и др>тие. Думаю, это 
позволит многим делегатам 
высказаться, дискуссия при
мет более широкий харат;- 
тер.

Что же касается избра
ния лидера партии, то здесь 
высказываются самые раз
ные, неоднозначные супеде- 
кия. Тревожит то. что у 
М. С. Горбачева, по сути 
дела, нет преемников.

В разговор включается 
Пгаео.чай Иванович Кузь
менко:

— До часа ночи мы дс- 
' ли.чись впечатлениями о 
первом дне XXVIII съезда 
КПСС. И вопрос о том, кто 
возглавит в это труднее 
время партию, беспокоит 
очень многих. Михаил Сер
геевич старается убедить 
делегатов, что сейчас необ

ходимо совмещение ш.тсших 
государственного и партий 
пого постов. предлагает
свою структуру руководя
щих органов КПСС. Думаю,, 
что .эти вопросы будут горя-’ 
40 обсужда'п,ся на съезде. 
Обратило на себя пппмаале 
прозвучавшее предложп.чир 
о продлешш полномочий 
делегатов XXVIII гл,сзда па 
пять лет, что тоже, копечио, 
вызовет споры.

Один делегат, ко it вы пом
ните, приславший записку в 
президиум, посетовал па то, 
что члены Политбюро про
сто нс умоют дерзкать от 
чет о своей ра(5оте. И та
кое мнение слозкилось у 
многих. Пеозкпдаппая реак
ция была па выступление 
Яковлева, во всяком сл^шае 
мон:по было предполагать, 
что оцсшса его деятельно
сти будет негативной. Одна
ко ои сумел «Переломит!.» 
настроение зала, н его про 
водили аплодисментами. Хо
тя. честно говоря, мне по
казалось, что отчет ' Алек
сандра Николаевича был 
похозк па его политическое 
завещание. Л впереди вы- 
стуллепия товаршцей Май
кова, Лигачева п других 
членов Политбюро.

Естественно, папрагаива- 
ется сравнение XXVIII сьез 
да с Учредительным съе.з. 
дом Компартии РСФСР. 
Отмечается мет.ше попы
ток затянуть заседания, уй
ти п обсузкдение процедур
ных вопроссп, разменяться 
на мелочи. Весьма активно 
работают дслег.зты от Ком
партии Украины. Посланцы 
же России пок-а пе слишком 
выделяются. Мозкет быть, 
выговорились на споем 
съезде”? Впрочем, работа 
только иачипается.
. Знаю, что многих 1гомму- 

нистов обеспокоила атака па 
Михаила Сергеевича, пред
принятая на Учредительном 
съезде КП РСФСГ». Сей 
час чузствуется, что у Гор
бачева есть поддержка.

Звонил в Москву 
Е. ФРОЛОВ.

СДРЕСОВЙННОЕ ВРЕМЯ
Впечатлениями о первых 

днях работы XXVIII съезда 
коммунистов страны де
лится один из его томских 
делегатов — первый секре
тарь обкома .КПСС А. А. 
ПОМОРОВ;

— Два дня позади. Все 
делегаты работают до пре
дела напряя{сшю. Это и не 
удивительно, так как под
нимаемые на съезде вопро
сы касаются вазкнейших 
сторон жизни пашей; пар
тии, Советов, хозяйствен
ных проблем, зкокемпки.

Завершены- слушания от
четов членов Политбюро, 
секретарей ЦК КПСС. Это, 
видимо, долзг.йо стать нор
мой партийной зкисни не 
только на уровне страны, 
но и области, города, райо
на.

— А что можно сказать 
по формнровайию комиссий 
съезда?

— Они сформированы и 
должны будут представить 
делегатам окончательные 
варианты резолюций для 
обсузкдения пх на съезде; 
по Политическому отчету 
ЦК КПСС, по Уставу пар
тии, Программному за.чвле-

, нию съезда, по политике 
партии в период перехода к 
рыночным отношениям в- 
экономике и ее оздоровле- 
нню, по аграрной г полити
ке партии, по Чернобылю и 
другие.

Отмечу, что съезд потре
бовал, чтобы комиссию по 
Уставу партии возглавил

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС. В результате голо
сования делегатов комиссию 
по подготовке резолюции 
съезда по аграрной полити
ке партии возглавил Е. К. 
Лигачев. А в области эко
номики — Н. И. Рыжков.

— Какие еще наиболее 
запомвйшющиеся момеггты 
остались от второго дня ра
боты съезда?

— Выступление Кручи
ны. Оно было посвящено 
бюджету и имуществу 
КПСС. Докладчик подробно 
рассказал о расходопаппп 
средств, полученных пар
тией от хозяйств'ешю-изда- 
тельской деятельности и от 
взносов коммунистов. Резко 
осудил попытки в некото
рых регионах страны (а та
ких регионов, кстати,- немно
го), когда в нарушение Кон
ституции, в нарушение при
нятого Закона об обществен
ных организациях, в. нару
шение Закона о собственности 
пытаются собственность 
КПСС, состоящую из пар- 
ТПЙПЫ.1С взносов, экспропри
ировать в пользу Советов. 
-Это является незаконным 
актом и не добавляет авто
ритета (Заветам, которые 
сами же выступают за прин-, 
ципы правового государст
ва.

— Вероятно, вам - уже 
известно, что нечто подоб
ное произошло и в Томске. 
Речь идет об издательстве 
«Красное знамя».

— Мы в курсе дела. И

томская делсгэ.ция на съез
де возмущена ашщей на^пе- 
го Совета. Мы o/mn-'Vly-ra- 
ны ® том, что .это кслакоп- 
иос решение.

— На съезде иачппшгтея 
иретгая делегатов.

— Определены для пы- 
сту|Плс1шй первые 10 -чело
век. Среди «их томичей по
ка пет, но мы будем настэ1П' 
вать в обязатслыюм .поряд
ке, чтобы предоставпли 
слове томской, делегации.

Хочу отметит?', чтс> де-ле- 
гация томских цом.мунистоп, 
учас-шующих п работе ст.с-з- 
да, ведет активную работу с 
партийными оргап.ппаци.я.мп, 
с коммуниста ми — рук? яюди' 

различных мини- 
Бо многом опрсде- 

ляюпртх сеходпя 5КИЗ'НЬ па 
нашей томской земле. Воз
никают тюБые ПОД.ХОДЫ, 
точки зрения, кптерсст.тс 
'момрпты еотр^щшисствл. 
Мы надеемся, что такие 
контакты буДё'т прсдолже- 
Н1Л.

— А удастся ли как-то 
пообщаться с деле? aimлвш 
Сйбнрекого регпопа?

— Такое оОще-шю пос-го- 
яаво. Г. перерывах между 
о-аседапиямн с-т.езда, г ,. г<'• 
стинице, да при любой малей
шей возможности.' Думгюгг.я. 
что в их? выступ,г1»>ииях па 
съезде прозвучат., и п;ш?п 
мысли, В наших -  • их бол?? 
и проблем?'?.

Записал но телефону
В. ИВЛ1ЮИ.

телям.и
стереть,

/
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ДИНТУЕТ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
дей I— все это и человечес
кая боль, и фронт каждо
дневной борьбы чекистов. 
Если волне насилия немед
ленно не положить конец, 
то последствия станут не
предсказуемыми. Безуслов
но, есть упущения в работе 
правоохранительных орга
нов, но основа борьбы с по
добными негативными явле
ниями должна покоиться на 
принципиальных политичес
ких подходах.

Съезд, считает член По
литбюро, должен сплотить 
коммунистов страны, реши
тельно высказаться за кон
структивный диалог с дру
гими демократическими си
лами в поиске развязок ост
рых проблем, всемерное 
развитие демократии и ук
репление правопорядка.

Остановившись на вопро
сах перестройки в деятель
ности органов госбезопаснос
ти, он подчеркнул, что при
няты кардинальные меры к 
тому, чтс^ы работа чекист
ских органов осуществля
лась строго в рамках зако
на, установленной компетен 
ции, чтобы обеспечение го
сударственной [безопасности 
не противоречило процесса.м 
демократизации общества, 
чтобы соблюдались консти - 
туционнЫе права и закон
ные интересы граждан. 
Разработан и подготовлен к 
рассмотрению Закон о КГБ 
СССР, предусматривающий 
четкое законодательное за- 

.крепление его полномочий, 
прав и обязанностей. Каки
ми быть органам; сильными 
и 'Эффективными или Сла
быми и аморфными — ре
шать обществу. Моя пози
ция в том, что нам есть что 
защищать и должно быть 
чем защищаться, заявил 
оратор.

Говоря о принципиально 
важных аспектах деятель
ности Комиссии ЦК КПСС 
по вопросам партийного 
строительства ,. и  кадровой 
политики и Отдела оргпарт-

работы, Г. П. Разумовский 
подчеркнул, что все усилия 
были направлены на глубо
кую проработку и реализа
цию мер по' перестройке 
партии на возрожденных и 
обогащенных ленинских
пфииципах, на целенаправ
ленную демократизацию 
всех ее структур снизу до
верху с целью повышения 
дееспособности каждого пар
тийного эвена, активности 
каждого коммуниста.

Как основу основ комис
сия и отдел ЦК рассматри
вали возрождение в партий
ных организациях полити
ческих начал их деятельнос
ти, партийного товарищест
ва, утверждение равенства 
всех членов партии перед 
■уставом КПСС, наполнение 
живым конкретным содержа
нием всего комплекса прав 
и обязанностей коммунис
тов, расширение прав и 
Еозможностей первичных 
партийных ^организаций как 
действительного, а не де
кларируемого фундамента 
партии. ' Одним словом, во 
■главу угла было поставлено 
создание условий для ук
репления власти партийных 
масс.

Можно по-разному оцени
вать темпы перемен в жиз
ни партии, их полноту и глу
бину, заметил секретарь 
ЦК КПСС. Но и сейчас, ес
ли быть объективным, сле
дует сказать: между парти
ей, которая была в апреле 
1985 года, и партией ны
нешней существует огромная 
разница, в каком бы аспек
те ни рассматривать воп
рос — политическом, идео
логическом или внутрипар
тийном. Партия уже стала 
иной. В то же время нельзя 
забывать, что иным стало 
общество. Чтобы сделать 
облик партии поистине сов
ременным, нужны совер
шенствование подходов, но
вые усилия.

Излагая в отчете делега
там съезда основы совре
менной политики партии в 
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области обороны и безопас
ности страны, Д. Т. Язов 
подчеркнул, что они были 
заложены апрельским Пле
нумом ЦК КПСС 1985 го
да. Докладывая съезду о 
том, что конкретно сделано 
за минувшие годы по пре
творению в жизнь новой 
доктрины, министр отметил 
прежде всего два имеющих 
историческое значение ша
га — заключение и реали
зацию Договора 1987 года 
с США о ликвидации РСМД 
и вывод в 1988—1989 го
дах советских войск из Аф
ганистана. Он подчеркнул, 
что ослабление конфронта
ции, углубление позитивных 
тенденций в мировом ' раз
витии открыли реальные 
перспективы для проведения 
глубокой военной реформы, 
которая пра1̂ тически нача
лась с 1987 года.

Министр обороны доло
жил съезду о том, что глав
ные задачи, стоящие перед 
Бооруженньши Силами, ре
шаются в целом положи
тельно. В армии и на фло
те последовательно углубля
ются процессы . перестройки, 
демократизации и гласнос
ти. Вместе с тем многие 
проблемы решаются недоста
точно энергично и результа
тивно. Он отверг тезис о 
«деполитизации» и «депар- 
тизации» армии как несо
стоятельный теоретичеоки 
и вредный практически. На
ша армия должна использо
ваться только по своему 
прямому предназначению, 
быть надежным гарантом 
социалистической государст
венности, безопасности
СССР и сохранения мира 
на земле, сказал он.

На вечернем заседании с 
отчетом Центральной Реви
зионной Комиссии КПСС 
выступила заместитель пре
дседателя ЦРК А. А. Ни- 
зовцева. (Доклад ‘ публи
куется в печати).

С докладом о бюджете и 
имуществе КПСС вьютупил 
управляющий делами ЦК 
КПСС Н. Е. Кручина. Он, в 
частности, сообщил, что в 
1989 году сумма поступле
ния членских партийных 
Взносов составила около 
1,6 миллиарда рублей. Пар
тийные издательства отчис
лили в бюджет от своих при
былей 1,1 миллиарда руб
лей. За счет партбюджета 
произведены общие расхо
ды на сумму 2,3 миллиарда 
рублей.

После перерыва возник 
«разговорный вихрь» у мик
рофонов. Из разных мест 
зала были заданы вопросы, 
связанные с некоторыми по
ложениями доклада «О бюд
жете- и имуществе
КПСС», — и.меются ли и

сейчас льготы и привилегии 
в партии, есть ли на ее сче
ту валютные средства? 
Съезд согласился с предло
жением председательствую
щего проинформировать об 
этом делегатов позднее—в 
рамках обсуждения докла
дов и отчетов.

От одного из микрофо
нов напомнили о записке, в 
которой делегат спрашивал; 
верно ли, что некоторые ру
ководители, входящие в По
литбюро и Секретариат ЦК 
КПСС, еще до партийного 
форума поднимали вопрос о 
Своей OTCTaBiKe? Поскольку 
председательствующий не 
мог дать ответа, слово взял 
М. С. Горбачев. Он заметил, 
что говорить об отставках 
уместно тогда; когда пойдет 
речь о решении организаци
онных вопросов. Но можно 
ответить и сейчас, сказал 
Генеральный секретарь. Кто 
просился в отставку? Н. Н. 
Слюньков, и это было встре
чено с пониманием в Полит
бюро; человек тяжело бо
лен. Обратились с просьбой 
об уходе на пенсию’ В. И 
Воротников, г. И. Усманов, 
А. П. Бирюкова. Что же ка
сается просьбы делегата на
звать уже теперь преемни
ков, то пусть их определит 
съезд, сказал он.

Оживлению обсуждались 
названия и составы комис
сий по подготовке итоговых 
документов съезда). Порле 

почти двухчасового обмена 
мнениями, в котором приня
ли участие делегаты из мно
гих регионов страны, были 
образованы комиссии: по
проекту Программного заяв
ления «К гуманному, демо
кратическому социализ
му» — руководитель В. А. 
Медведев; по проекту Уста
ва КПСС — руководитель 
М. С. Горбачев; по проек
ту положения о Централь
ной Контрольной Комиссий 
КПСС —- руководитель 
Б. К. Пуго.

Руководителями комиссий 
по подготовке резолюций о 
политике КПСС в проведе
нии экономической реформы 
и принятии неотложных мер 
по стабилизации социально- 
экономического положения в 
стране, о реализации совре
менной аграрной политики 
КПСС, о молодежной поли
тике КПСС утверждены со
ответственно Н. И. Рыжков, 
Е. К. Лигачев, П. К. ЛуЧин- 
окий. Приняты предложения 
продолжить работу над фор
мированием состава этих 
комиссий.

4 июля на съезде решено 
начать дискуссию по первым 
четырем пунктам повестки 
дня.

'"(ТАСС).

Проверка страдой

ТРУДНЫ Й
СТДРТ

у  нынешнего соревнова
ния кормозаготовителей — 
трудный старт, да и про
должать его предстоит в не
простых из-за засухи усло
виях. На них всякий раз 
придется делать поправку, 
оценивая ход кормозагото
вок в том или ином конк
ретном районе. Хотя сухие 
осень, весна и начало лета 
сказались на урожае зеле
ной массы почти повсемест- 
но, степень потерь одинако
ва не везде.

После этого уточнения — 
о первых итогах соревнова
ния кормозаготов'ителей. Их 
подвели совет облагропро- 
ма и обком профсоюза ра
ботников агропромышленно
го комплекса, сравнив ре
зультаты работы за третью 
декаду июня.

Среди -районов и хо
зяйств победителями призна
ны добившиеся наиболее вы
соких результатов Перво
майский район, колхоз «Рас
свет» Первомайскрио, кол
хоз «Родина» Зырянского, 
совхоз «Петропавловский» 
Колпашевского районов.

Среди коллективов, 
служивающих [АВМ, побе
дили ртеханизаторы птице
фабрики «Томская» (звень
евой В. К. Швайко), совхо
за «Ювалинский» (В. В. 
Прокопьев), совхоза «Петро. 
павловский» (В. П. Овчин
ников), совхоза «Комсомо
лец» (М. С. Догадов), сов
хоза «Молчановскнй» (В. Д. 
Шушарин), совхоза «Колла, 
шевский» (А. А. Родиков), 
совхоза «Северный» (С. Д1. 
Сизннцев), совхоза «Дуб
ровский» (И. М. Зюбанов), 
совхоза «Галкннский» (И. Н. 
Болотов).

Наверное, читателям бу
дет небезынтересно узнать, 
сколько кормов хозяйствам 
удалось запасти к началу 
июля. Всего по 0,4 центне
ра кормовых единиц на ус
ловную голову скота. Это 
меньше, чем в прошлом го
ду. Наиболее высокий пока
затель, разумеется, у побе
дителей соревнования, пер- 
вомайцев — 1,3 центнера 
кормовых единиц.

В заготовку кормов (кро
ме производства травяной 
муки) пока не вступили се
веряне. На урожай с их уго
дий нынче особая надежда.

Дискуссионный политклуб

птивосшииЕ 
«ЛЕВЫХ» и «правых»

или ворьвй за власть?
в  работе Подготовительного комитета Российской

партийной конференции участвовал секретарь Томского

обкома партии по идеологии доктор философских наук 

профессор Ю. В. ПЕТРОВ.
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Что такое издательство „Красное зн а м я"?
к  этому вопросу в пос

леднее время привлечено 
внимание томской общест
венности, особенно после 
появления газеты «Народ
ная трибуна» — органа об
ластного Совета ■ народных 
депутатов и временного пе
рерыва в выпуске не
скольких номеров многоти
ражных газет. \

Как во всей нашей се
годняшней жизни, так и в 
судьбе этого производст- 
шенного ноллектива обна
жилось много противоре
чий.

Казалось бы, в таком 
большом здании, начинен
ном разнообразной поли
графической техникой, МО-; 
жно делать все, что по
желается. Но это далеко не 
так. Комбинат проектиро
вался под конкретную про
грамму, в том числе вы
пуск книг, широкий ассор
тимент товаров народного 
потребления.

Действительно, в насто
ящее время издательство 
имеет основные фонды 
стоимостью в 9.6 млн. 
рублей, выпускает продук
ции- более чем на 2,7 млн. 
рублей, работает устойчи
во, прибыльно. Ежегодно 
свыше 1 млн. рублей при
были перечисляет в пар
тийный бюджет. Взамен 
издательство централизо
ванно обеспечивается через 
Ухтравление делами ЦК 
КПСС оборудованием, бу
магой, запасными частями, 
всеми необходимыми мате
риалами. У коллектива 
есть свой баланс, свои 
штаты. За счет прибыли 
для работников , издатель
ства построен 108-квартир
ный жилой дом сметной 
стоимостью в 1,3 млн. руб
лей.

История издательства 
типична для подобных из
дательств краев и областей 
страны.

В конце 60-х — середи
не 70-х годов маломощная 
полиграфическая база обла
стных Советов была объе
динена с базой вновь соз
данных партийных изда
тельств. Мера была выну
жденной и. похоже, неот
ложной.

В то время областная 
типография размещалась в

старом здании бывшей 
царской тюрьмы на ул. Со
ветской, 47, а газетный 
цех — в тесном подваль
ном помещении на пр. Ле
нина, 66,—был оборудован 
ротационными машинами, 
давно снятыми с производ
ства. Машины часто лома
лись, запасные части к 
ним уже не выпускались. 
Из-за этих причин выход 
газет нередко был на гра
ни срыва, полиграфическое 
исполнение — низкое. В 
то же время заменить ма
шины на более современ
ные не позволяли производ
ственные площади.

В газете «Красное зна
мя» и издательстве есть, 
работники, которые хорошо 
помнят те условия. Редак
ция газеты располагалась в 
этом же здании, в неприс
пособленных помещениях..

По ходатайству руковод
ства области Совет Мини
стров РСФСР в 1968 году 
утвердил проектное зада
ние на строителмтво типо
графии. Была разработана 
проектно-сметная докумен
тация, но средств на 
строительство не нашлось 
— документация устарела.

Одновременно на пар
тийные средства на пр. 
Фрунзе, 103, было построе
но 3-этажное здание, кото
рое послужило базой длц 
создания партийного изда
тельства «Красное знамя».

В соответствии с прика
зом председателя Госком
издата РСФСР от 7 января 
1975 года и решением 
облисполкома областная 
типография, редакция га
зеты «Молодой ленинец» 
были переданы на баланс 
издательства.

За \ 1976—1984 годы на 
средства партийного бюд
жета построен новый поли
графический комбинат, об
щие затраты составили 
около 10 млн. рублей. Ме
стные Советы в строитель
стве участия не принимали 
и деньги на эти цели не 
выделяли.

Передачей областных 
типографий тартийным 
издательствам преследова
лась цель укрепить мате
риально-техническую базу 
полиграфической промыш
ленности. улучшить усло

вия труда, решение соци
альных вопросов в коллек
тивах полиграфистов, по
строить новые типографии, 
одновременно сохранить 
прежние, модернизировать 
их. Так повсеместно и слу- 
чилсюь. Более того, в Кеме
ровской области за это 
время был построен мощ
ный полиграфический ком
бинат областного Совета.

В Томске вышло иначе. 
Здание типографии на ул. Со
ветской, 47, модернизиро
вать было невозможно, по 
заключению ' экспертов 
Госкомиздата РСФСР, 
приезжавших в Томск по 
приглашению обкома
КПСС и облисполкома. В 
этом здании пришлось раз
местить облкниготорг, база 
которого была в аварийном 
состоянии, разваливались 
от 'ветхости склады.

Помещение газетного 
цеха на пр. Ленина, 66, с 
оборудованием было переда
но университету для созда
ния учебно-производствен
ной типографии отделения 
журналистики, которое от
крылось в 1975 году и не 
имело условий для нор
мального учебного процес
са. Особняк на пр. Ленина, 
где располагалась редакция 
газеты «Молодой ленинец», 
заняли кафедра журнали
стики и учебные аудитории 
этого отделения!

Со строительством ново
го корпуса издательства, 
несомненно, улучшились 
условия труда для коллек
тива полиграфистов, введе
но офсетное производство. 
Но немало проблем оста
лось неразрешенными.

В частности, обострился 
вопрос с выпуском много
тиражных газет. Техниче
ская оснащенность типо
графии не была рассчитана 
на их массовое издание, 
предполагалось, что много
тиражные газеты будут пе
чататься в областной типо
графии. Участок для вы
пуска многотиражек был 
создан, когда их было 20, а 
с 1985 года принято, вер
нее, навязано, обкомом пар
тии еще 13 новых газет, 
кроме этого, у 5 газет уве
личился объем с 2 до 4 
полос, то есть многократно 
возросла нагрузка наборно
го цеха.

Редакторы давно издаю
щихся газет, наверное, 
правильно упрекают; зачем 
было открывать новые, га
зеты. если нет базы? Был 
расчет и на то, что все- 
таки удастся часть газет 
перевести в типографии 
своих предприятий, как это 
делается в других городах 
страны, а вузовские много
тиражки печатать в типо
графии университета. Кро
ме того, журналисты вузов
ских газет настойчиво тре
бовали их реорганизации, 
перехода на вьшуск единой 
вузовской газеты. Однако 
руководители вузов кате
горически против.

С учреждением газеты 
«Народная трибуна» обра
зовался тот самый • критиче
ский предел, приведший к 
тупиковой ситуации.

Да, хотелось бы, чтобы 
вое многотиражные газеты 
выпускались в одной типо
графии. но возможности 
наборного цеха исчерпаны, 
хотя оборудование эксплуа
тируется на 70—75 про
центов; не хватает набор
щиков.

Противоречий много. Од
но из них. — отсутствие 
учебной базы для подго
товки кадров. Предполага
лось в бывшем здании ре
дакции газеты «Красное 
знамя» организовать учеб
ный комбинат с общежити
ем, но пришлось размес
тить областное управление 
издательств, полиграфии и 
книжной торговли, редак
цию газеты «Правда Ильи
ча», переведенные с пр. 
Ленина, 66, а также обллит 
и вновь созданный коллек
тив областного книжного 
издательства.

Стоит немало других ос
трых проблем. Например, 
не имеет постоянной га
рантированной полиграфи
ческой базы книжное изда
тельство, так как в изда
тельстве «Красное знамя» 
выходят книги только в 
мягкой обложке.

В издательстве выпуска-- 
ются всесоюзные журналы 
«Физика». «Оптика атмос
феры», научная продукция 
издательства Томского уни
верситета. Рукописи нахо
дятся в производстве года
ми, устаревают. Наверное, 
необходима межвузовомая 
типография для издатель
ства универси'гета, которое 
выполняет заказы не толь
ко вузов Томска, но и ог
ромного региона Сибири.

В условиях гласности, с 
принятием Закона о печати 
печатный бум наверняка 
будет нарастать.

Давно назрел вопрос об 
издании областной газеты 
для школьников. В боль
шой обиде связисты обла
сти, распространяющие на
ши газеты, но не имеющие 
возможности вьшускать 
свою собственную. Требу
ют газету коллектив уп
равления «Химстрой» и 
другие предприятия.

■управление связи несет 
большие убытки, доставляя 
центральные газеты из Но
восибирска. Остро стоит 
вопрос о печатании их на 
месте. Для этих целей, ••а 
также для производства 
книг в твердом переплете 
планируется в 13-й пяти
летке строительство второ
го корпуса издательства 
стоимостью в 4 млн. руб
лей.

Что такое издательство 
«Красное знамя»? Крупный 
производственный коллек
тив со специфическими 
проблемами и противоре
чиями, со своей логикой 
саморазвития. Вместе с 
тем имеющий право решать 
самостоятельно свою собст
венную судьбу. Но без по
мощи ему не обойтись—как 
со стороны обкома партии, 
так и областного Совета 
народных депутатов.

А. ЛИПСКАЯ, 
заведующая сектором 
средств . массовой ин
формации обкома КПСС.

ОТ РЕДАКЦИИ: Сессия областного Совета народных 
депутатов приняла :решеиие о передаче издательства в 
собственность Советов. Однако при этом мнение кол- 
лектта издательства, собирающегося взять производст
во в аренду, было проигнорировано. Что и привело к 
волнениям и предупредительной забастовке полигра
фистов.

— Юрий Владимирович, у 
вас была счастливая возг 
можность, с одной стороны, 
принять непосредственное

* участие в подготовке кон
ференции, с другой — по
смотреть на ее работу со 
стороны. Каковы вапш «неза
шоренные» впечатления, 
учитывая, что «партаппарат
чиком» вы стали месяц на
зад, а съезд, очевидно, рас
сматривался вами прежде 
всего с точки зрения сло
жившихся философских воз
зрений.

— Учредительный съезд 
Компартии РСФСР — собы
тие огромного значения, и 
мне, конечно же, интересно 
проанализировать его и как 
философу, и как вновь из
бранному секретарю, которо
му просто нельзя не опи
раться на идеи, выработан
ные съездом.

Какую я бы отметил сло
жность в проведении Учре
дительного съезда? Накану
не, как вы знаете, состоя
лась конференция «Демокра
тической платформы», засе
дал Инициативный съезд в 
Ленинграде, выработала 
свою позицию «Марксист- 
окая платформа», возник 
ряд ндвых партий. Все они 
стремились сопоставить свои 
идеи с идеями предстоящего 
съезда.

Что касается проблем, то 
я ■ бы вычленил три. Это 
противоречие между аппара
том и партийными массами. 
Между левым и правым 
крылЫй в партии. Между 
партией и Советами.

Противоречия были осло
жнены психологическим фо
ном — чувством психологи
ческого напряжения, тре
вожной обстановкой. Оно 
выработало стереотипы на 
выступления на съезде. Если 
Лысенко (от «Демократиче
ской платформы») просил 
слова, то зал уже заранее 
знал, о чем он будет гово
рить. Так же изначально он 
настраивался на выступле
ние Тюлькина от «Ленин
градского инициативного 
съезда» или любого другого 
оратора.

Психологически действо
вало и наличие двух залов, 
где проходило два съезда; 
Учредительный коммунистов 
РСФСР и Съезд народных 
депутатов России. Эта обо
стренность проявилась после 
известия о том, что депута
тами принимается Декрет о 
власти, и среди коммунистов 
возникла своя тревога, оза
боченность. Именно тогда 
один из делегатов — Лю
бимов — попросил М. С. 
Горбачева высказать его 
личную позицию. Другой 
делегат — Ребров — по по
ручению московскойгруппы 
зачитал обращение к съез
ду депутатов. После этого 
начались споры. Вначале 
настаивали на том, чтобы про
голосовать за принятие ре
золюции и послать на Рос
сийский депутатский съезд 
М. С. Горбачева, затем от
менили это решение. Это 
нервировало, создавало на
пряжение.

Предложение Реброва о 
,том, чтобы цаправить к де
путатам группу делегатов 
съезда, исходило из ориента
ции партии на политические 
методы. И нам предстоит 
еще осмыслить этот момент. 
Резонанс на это предложение 
оказался отрицательным, 
так как политические мето
ды были расценены как да
вление. Его так же воспри
няли и на другом—Россий
ском съезде депутатов. Не
гативно отнеслись к возмож
ной встрече представителей 
двух съездов по вопросу о 
Декрете о власти и в деле
гации Кемеровской области. 
Из этого следует вывод: ли
бо на съезде неверно были 
избраны политические мето
ды, либо ими неумело поль
зовались, поскольку они 
сложны (тем не менее ими 
надо овладевать).

На психологический фон 
повлияло и то, что у поли
тической резолюции «Демо
кратической платформы», ■ 
конференция которой состоя
лась накануне, была выбро

шена коммунистическая 
идея, идея демократического 
социализма, а  было записа
но, что цель «Демплатфор- 
мы» — «общество, основы
вающееся на принципах сво
боды, справедливости, со
лидарности». Это похоже на 
цели буржуазно-демократи
ческих революций. Это от
ход от наших целей в сторо
ну общих либерально-демо
кратических рассуждений.

— В чем же состоит суть 
возникших противоречий?

— Возьмем аспект «пар
тия — Советы».

Острейшая проблема. 
Партия переживает слож
ный период, когда нет пони
мания в настроениях комму
нистов. В чем причина?
Партия согласна отдать
власть и отдает ее. Советы 
эту власть берут. Но партия 
не умеет ее передать, а Со
веты не умеют толком взять. 
Кто выработает механизм 
этой передачи — вопрос ос
тается открытым.

Вспомним выступление 
Полозкова: «Любая партия 
борется за влияние на орга
ны народовластия». Сегодня 
в Советах 80 процентов ком
мунистов, но 4асть из них 
проводит политику вопреки
партии.

Если партия использует 
политические методы, то ка
кие методы тогда на воору
жение возьмут Советы?

Практика показывает, что 
Советы берут на вооруже
ние именно политические 
методы, причем в жестких 
политизированных формах. 
,В скязи с этим есть опасе
ния, что политический дик
тат партии превратится в 
диктат Советов. Они строят 
работу по образцу старой 
партии, и у Советов другого 
образца нет. Теоретические 
разработки Советы либо не 
могут, либо не желают осу
ществить. их методы — ме
тоды политического .диктата. 
В связи с этим и пртшмае- 
мые ими Законы не действу
ют. Депутаты заняты боль
ше тем, чтобы законы поли
тизировать, а не реализовы
вать.

— Противоречие между 
аппаратом и массами — об 
этом шла речь в выступле- 
внях Мельникова, Лигачева, 
Полозкова — обнаружилось 
в резкой критике М. С. Гор
бачева, ЦК, Политбюро. 
Критике подвергаются пер
вое лицо в партии и верхний 
эшелон партийной структу
ры., Чем это вызвано?

— Все наши трудности 
списывать на застойный пе
риод неправомерно, надела
но много ошибок и за пери
од перестройки. Они и ста
вятся в вину верхнему эше
лону.

Ошибочно провозглашать 
и перестройку, и ускорение. 
Как известно, был расчет, 
что преобразования в эконо
мике мгновенно могут при
вести к ускорению. Однако 
оказалось, • что преобразова
ния в экономике дал» проти
воположный результат.

Причина и в том, что мы 
не знали, что такое новые 
экономические методы. Ста
рые механизмы сломаны, а 
новые еще не созданы. К 
тому же к перестройке мы 
оказались не подготовлен
ными психологически. Прои
зошел Взрыв массового со
знания. Перестройка нашла 
единодушие на словах. на 
самом же деле — его нет.

Обнаружилось, что. в об
ществе всегда был потаен
ный слой общественного со
знания с антикоммунистиче
ской ориентацией. Поэтому 
сегодня попытки обновления 
партии дополняются напад
ками в плане ее ликвидации.

Критиковать партию, пре
стижно. Но это разновид
ность современного кон- 
форашзма.

Критика партии у нас ве
дется за то, что кооперация 
у нас выродилась в состоя
ние ;рв1ачества. Что конвер
сия ведется неправильно, 
что антиалкогольная поли
тика ошибочна. Особой кри
тике подвергнуты рыноч

ные отношения, решение о 
введении Koroipbix было 
принято узким кругом Пре
зидентского совета. Об 
этом говорили в выступле
ниях Лигачев, Мельников, 
'Сергеев. Широкого обсуж
дения вощ)ос о введении 
рынка не получил — о нем 
шла речь только на Плену
ме.

■'НеоОхюдим'ость' г рыниа 
■признана. Но принимается 
■raiKofi рьшок, который не 
перечеркивает ■ ооциашизм. 
Идея социализма не сбра
сывается со счетов, ее нель
зя так просто устранить из 
культуры России, она ста
ла мощной нашей традици
ей. И гпотому резкому осу
ждению 'Подвергаются те 
выступления, в которых со
держатся нападки на со
циализм. Дан отпор выступ
лениям относительно прива
тизации общества. Вот по
чему не получил поддерж
ки рьшок, отвергающий со
циализм.

— Какой же рынок нам 
нужен и должен ли он 
быть при социализме?

— Меманического когш- 
'Рования рьшочных отноше
ний быть не должно. Про
грамма по переходу к ры
ночным отношениям резко 
критиковалась. И Н. И. 
(Рыжкову, и 'Правительству 
были претензии оо поводу 
того, что ОНИ' не посовето
вались с народом. Ведь ры
нок — это радикальное 
изменение общественных от
ношений.

Программа правительства 
критиковалась за то, что 
концепция рыика безаль
тернативна. Не потому, что 
нет альтернативы, а потому, 
что она не пропускается 
средствами массовой ин
формации'. Но знать мы ее. 
должны.

— Э пашем сознании 
при оценке нынешней си- 
туацни неизбежно деление 
на «левых» и «правых». 
Как вы оцениваете это иро- 
тивостоянне?

— Левое крыло стремит
ся объективно к перерож
дению партии. Речь идет об 
основной цели — комму
низм или его устранение? 
Идея эта считается ненауч
ной, утопической. Перерож
дение партии осуществляет
ся через требование пре
вратить Коммунистическую 
партию в партию парла
ментского типа. И это осно
ва для перерождения.

Однако неправомерно 
противопоставлять партии 
авангардного и парламент
ского типа. Все парламент
ские партии по сути явля
ются и авангардными. Та 
партия побеждает на выбо
рах, которая в борьбе за 
власть разрабатывает кон- 
(цеицию соц|йальн'0‘эйонюмн- 
ческого развития и получа
ет признание у народа. А 
следовательно, партия осу
ществляет не только парла
ментские функции, ведется 
непрерьшная, постоянная ра
бота.

Кроме того, парламент
ская партия наи'равлена на 
зэ/воевание власти .как ко
нечный результат. Поэтому, 
когда говорят, что левое 
крыло рвется к власти, это 
не обвинение, это логика 
борьбы парламентской пар
тии.

Парламентская партия —. 
это не власть партийных 
масс. Она претендует на- 
власть от имени народа, во 
отчуждена от него. И выбо- 
ры показали, что к власти 
приходят лидеры, а  рабочие 
не могут оказать влияние 
на политическую жизнь. В 
па'Ртии управляют отдель
ные представителя парла
ментского крыла, а комму
нисты отчуждены от управ
ления, и так уже было в 
■прошлом. Партия правила 
от имени народа. Левое те
чение не меняет основной 
задачи.

— Каков же механизм 
связи с партийными масса, 
ми? Что изменится, если 
придут новые лидеры?

— Вряд, ли что,'если ра
бочие не смогут реально 
повлиять на жИзнь партии. 
Но на партийном съезде 
выработаны подходы к ха
рактеру Российской партии. 
Партия должна 01пределять 
лрограмму, стратегию раз
вития общества, ориентиро
вать его идеологически и 
политически.

Н. ГУВСКАЯ.
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О  чем болит душа

Летом прошлого года я 
участвовал в объедввен- 
ной экспедиции студен
тов ,ТГУ и ТГПИ в Пер
вомайском районе, воз
главляемой историками 
В. А. Соловьевой и С. И. 
Толстовым. В один из 
дней выпала поездка в 
Березовку, где создается 
музей села и местного 
колхоза «Искра». Орга
низовал и оборудовал му
зей Герман Мартынович 
Рейле, не один десяток 
лет учительствовавший в 
школе. Руководил он и 
национальной художест
венной самодеятельно
стью...

Под музей отвели, кро
ме тесной прихожей, три 
комнаты разной величины. 
В- одной из них — эстон
ская жилая комната с на
циональной мебелью, посу
дой и рукодельем, в другой 
— предметы довоенного 
крестьянского быта; ткац
кий станок, ручная мель
ница, льночесальный инвен
тарь, молотильный цеп, ма 
кет деревянной риги и 
многое другое. В третьей — 
фотоэкспозиции и тексто
вые материалы из истории 
села и колхоза.

Но самым интересным 
был захватывающий рас
сказ Германа Мартынови
ча о возникновении^ эстон
ских сел в начале 20-го ве
ка. Березовка образова
лась в 1902 году, когда бо
лее ста семей из Тартус-

I/ -с

В С Е  Э Т О  Б Ы Л О
ского и Вильяндинского 
уездов Эстонии добровольно 
переселились в Томскую 
губернию. Во многих семь
ях было по 7—8 человек.

В Березовке сначала 
осели 15 семей, а осталь
ные расселились по хуто
рам. На каждого мужчину 
было выделено по 15 деся
тин (около 18 гектаров) 
пашни. Но ее еще надо бы
ло освоить, кругом прости
ралась бескрайняя тайга. 
Пашню выжигали и рас
корчевывали. Строились, 
обживались. В 1913—1914 
годах' построили начальную 
школу, а уже при Совет
ской власти, в 1927 году, 
— школу крестьянской мо
лодежи. Первым ее дирек
тором был Федор Комаров, 
эстонец, агроном по обра
зованию. Агрономическую 
науку осваивали и шкопь- 
ники. Преподавание велось 
на эстонском языке. В на
чальной школе учительство
вал Мартын Янович Ряхн.

Поблизости от Березовки 
образовались еще две де
ревни: Лилиенгофка в 1906 
году и через год — Медо- 
дат. В первой обосновались 
приехавшие из-под Таллинна, 
во второй — из разных 
мест. В том числе немцы и 
представители других Ка-

циональностей. Здесь на
считывалось более двухсот 
семей.

Обосновывались в Сиби
ри эстонские переселенцы 
прочно, навечно. Правда, 
не все давалось скоро. На
пример, народный дом 
(клуб) построили в Бере
зовке только в 1929 году. 
В то же самое время на 
общие деньги купили паро
вой котел, построили масло
завод...

В 1929 году образова
лась первая рыболовецкая 
артель «Невод». Председа
телем избрали Мартына 
Андресовича Рейле, отца 
Германа Мартыновича. Бе- 
резовцы вошли в колхоз в 
1932 году. Рн был назван 
по-эстонски «Сяде» («Ис
кра»). Председателем его 
избрали женщину — Ма
рию Юссь. В это же время 
началось и раскулацива- 
ние. «Кулаками» назвали 
Густава Някка, у которого 
была большая семья, Кар
ла Рюттеля, Карла Някка, 
Людвига Вахтера, Мартына 
Рейле...

«У нас в семье было 
шесть душ, — рассказывал 
Герман Мартынович. — 
Сразу отобрали обеих ло
шадей, коров, свиней и 
дом. Ограбили и всех ос-

ГДЕ НАЧИНАЕТСЯ АРМИЯ,
там кончается порядок... К такому выводу приходят наши 

юноши, прибывающие на областной призывной пункт для от
правки в армию. О  его проблемах писала и наша газета, и 
«М олодой ленинец», но...

Вот строки из письма в редакцию от 
отдыхающих в Богашево: «Мы воз
мущены тем, что на территории дома 
отдьиа расположен областной призыв
ной пункт. Среди призывников есть 
любители спиртного, и тогда хамство, 
оскорбления — не редкость. Удивлены 
те.м, что в области нет стационарного 
пункта и он в течение многих лет ко
чует с места на место, в зависимости 
от «милости» местных властей. Не воз
мутительно ли такое положение? Мыль- 
тин, Потрепалов и другие».

Сначала не поверил своим глазам. 
Призывной пункт в доме отдька?!

— Так не бьшает, — воскликнул я, 
— по крайней мере, не должно этого 
быть.

Увы... начальник призьшного пункта 
капитан А. В. Паницкий развеял мои 
заблуждения. Мы находимся с ним у 
свального корпуса перед строем при
зывников, которые, как оказалось, сто
ят уже довольно долго.

— Все так. — прочитав письмо, 
оказал он. — Вот они стоят, и знаете, 
почему? Милицию ждем. Трое из них, 

пьяные, нахамили вчера отдыхающим 
ветеранам войны.

— А почему все в строю? — интере
суюсь. — Это ведь не метод воспита
ния?

— Чтоб другим неповадно было. А 
что делать? И сами смотрим, и мили
цейский пост круглосуточно нам помо
гает. Да разве здесь уследишь, — ма
хнул рукой капитан. — Можно поду
мать, что местные жители поставили 
себе цель споить наших призывников. 
Бутылка самогона стоит пятнадцать 
р^лей, водки — двадцать, в любое 
время суток! А провожающие... Неко
торые прямо так и заявляют нам, мол, 
когда наш сьш примет присягу, тогда и 
командуйте им, а сейчас вы иам не 
указ.

Не разделяя убежденности капитана 
в правильности выбора им приемов 
воспитания, хочу напомнить родите
лям, что они серьезно заблуждаются. 
С!огласно положению о прохождении 
срочной службы, лица, получившие по
вестку и прибьшшие на призывной 
пункт, считаются военнослужащими. 
Так что, если призывйики нарушат за- 
■нон, то судить их уже будет военный 
прибунал.

— И вообще призывной пункт в до
ме отдыха, — продолжает А. В. Па
ницкий,— это чушь. Но куда деваться? 
Я занимаюсь призывом девять лет. и 
каждый год на новом месте. Были мы 
и в Доме спорта манометрового завода, 
и в Доме культуры ТЭМЗа, да всех и 
не перечислить. Здесь-то еще по-боже
ски, хоть какие-то условия для ребят 
есть. А вот когда располагались в по
селке Бактине, где был у нас один-един- 
ственный туалет, будочка, на всех, да и 
тот вскоре вышел из строя, это да...

Безрадостная картина. И, глядя в 
уставшие глаза Александра Викторови

ча, который с 5 мая, без выходных(!), 
крутится в этом беспорядке и, как ни 
странно, справляется со своими обязан
ностями, захотелось ему посочувство
вать. Но еще большее сочувствие вы
звали те юноши, что стояли в строю, 
ожидая милицию. Ведь большинство из 
них, и это подтверждает А. В. Паниц- 
кий, готовы честно выполнять свой 
долг перед Родиной.

И не оправдывая тех, кто пьянство
вал и безобразничал, хочу сказать, что 
все они нисколько не виноваты в том, 
что их поместили в такие условия. «Бо
жеские», — как сказал капитан. А мо
жет, «у-божеские»?

Что такое призывной пункт? Это та 
самая «дверь», через которую наши 
молодые люди попадают в армию, где 
они впервые в ..свррй,, жизни должны.,-, 
встретиться’̂ с воинским порядком 'и ДЙ-’

, ециплиной. А  ч'1'0"к'йдят они у н а с ? '
В первуй»' очередь, полнейшее равно

душие и своей судьбе со стороны Со
ветской власти. По словам А. В. Па- 
ницкого, никто из руководства местных 
Советов, партийных и комсомольских 
органов не посетил призывной пункт. А 
самое главное—призывники и их роди
тели видят беспомощность военных в 
сложившейся ситуация. Ну какое у них 
после всего этого будет уважение к aj> 
мии?

А ведь был же выход из положения! 
Не так давно освободил помещения во
инский строительный отряд около стан
ции Томок-1. Они полностью отвечали 
требованиям призывного пункта: казар
ма, клуб, спортгородок. Рядом желез
нодорожный вокзал. Как говорится, ни
каких проблем. Но сейчас там живут 
люди и размещаются какие-то склады.

Нынче, по словам замполита облво- 
енкомата подполковника С. В. Байба- 
ры, лед тронулся, даже сваи якобы 
будут забивать в районе обкома 
ДОСААФ. Но боюсь, что при нашем 
долгострое еще не одно поколение 
призьшников будет ютиться в непри
способленных помещениях.

Некоторым читателям мои рассуж
дения покажутся спорными. И по-свое
му они будут правы. У нас не хватает 
жилья, больниц. Но давайте взглянем на 
эту проблему с другой стороны.

Призывной пункт — это лицо армии.
И первое негативное отношение к Во
оруженным Силам у молодых людей и 
их родителей складьтается именно на 
таких вот пунктах, как наш. По оцен
кам специалистов, призьшной пуш£т сто
ит около двух миллионов рублей. Ко
нечно, дорого, но какими деньгами из
мерить тот моральный удар, который 
получают призывники с первых дней 
своей службы?

Кстати, присказку, вынесенную в за
головок, я услышал на том же призыв
ном пункте. Что ж, первое впечатление, 
оно самое сильное. С таким настроени
ем и уезжали служить наши ребята.

В. ЭРВОЛЬДЕР.

Когда претензии радуют
Заканчивая изучать ис

торию КПСС (сейчас — по
литическую историю), пер
вокурсники факультета ав
томатики и электромехани- 
ки принесли конверты с 
надписью: «В фонд томс
кого «Мемориала» жертв 
сталинских репрессий». Сей
час у меня на столе пока 
три конверта на сумму 60 
рублей. Первыми их при
несли группы: 7192, 7490, 
7690. Глядя на эти конвер
ты, прихожу к выводу, что 
«фаэмовцы» не просто вли
лись в поток милосердных 
акций,, а этим участием сде
лали заявку на своесрраз- 
ную форму подведения ито
гов изученного курса, столь 
драматичного и неоднознач
ного.

...На конференции сто
ронников Демократической 
платформы один из высту
пающих драматически бро
сил в зал: «Мне жаль пре

подавателей истории пар
тии: им нечего будет пре
подавать». Жаль и мне, что 
этот оратор не слышал на
шего студента Владимира 
Хана, дважды выступивше
го перед потоком. Темы его 
выступлений; «Политичес
кая обстановка в стране в 
конце 40-х—начале 50-х го
дов» и «Научно-техническая 
политика в условиях пере
стройки». Или выступления 
Олега Фролова: «Как я по
нимаю застой в идеологии» 
и «Кое-что о сегодняшних 
партиях».

По нескольку докладов, 
каждый с обсуждениями, 
сделали студенты группы 
7490. Здесь тоже есть не
мало думающих ребят. Анд
рей Hennia, например, вел 
тему: «Левые» и «правые» 
от социал-демократов до 
коммунистов». В этой же 
группе были проведены ле
нинские чтения по работам.

написанным Лениньш в го
ды гражданской войны.' Об
суждая их. студенты аргу
ментированно спорили с на
шумевшей книгой писателя 
Солоухина.

Первокурсники АЭМФ 
уже имеют свою позицию. 
Павел Стуков, например, 
«на прощанье» мне, своему 
лектору, написал рекомен
дательное письмо с совета
ми, как сделать курс инте
реснее. Среди таких сове
тов: «не стесняться говорить 
о лучших демократических 
традициях! самых разных 
партий, а не только боль
шевиков и меньшевиков», 
«не скрывать в «подполье» 
их лидеров», «не утаивать 
сильные личности контрре
волюции», «очеловечить ре
волюционеров» и другие.

Мне по душе эти претен
зии.

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
доцент ТПИ.

тальных «ликвидирован
ных»...

Однако самым черным 
для эстонцем березовской 
округи стал 1937 год. От
менили эстонское название 
колхоза, преподавание на 
родном языке. В эстонских 
деревнях арестовали 38 
мужчин. Среди них учите
лей Мартына Мартыновича 
Аунапу, Александра Мат
веевича Югансона, Магнуса 
Рада, Александра Мадиссо- 
на, председателя колхоза 
Августа Давыдовича Салу, 
моего отЦа, многих рядовых 
колхозников. Через десять 
лет вернулся лишь Гарольд 
Юссь...».

— За что же арестовыва
ли невинных людей? — 
спросил я.

— Подробнее могу рас
сказать только о своем от
це. Ему инкриминировали, 
что он будто бы поджег сто 
гектаров тайги, отравил 25 
лошадей, взорвал мост че
рез Чулым, которого вообще 
не было, участвовал в тер
рористической организации. 
Его арестовали 30 октября 
1937 года, а уже 14 декаб
ря приговорили к смертной 
казни и через десять дней 
расстреляли...

Герман Мартынович не 
рассказал еще об одной де

ревне, существовавшей в 
Первомайском районе, — 
Линде. Она исчезла как 
«неперспективная», а в ней 
тоже кипела жизнь. Не обо
шли репрессии и ее жителей.

— В 1937 году, — рас
сказала нам учительница 
местной школы Анна Янов
на Зофина (Флорен в деви
честве), — арестовали мое
го дядю Югана Томасови
ча Продена. В эстонском 
колхозе «Таежная искра» 
он был кузнецом и пред
седателем ревизионной ко
миссии. Не давал спуску 
ни председателю артели, ни 
другим членам правления, 
которые, бывало, «путали» 
колхозную собственность со 
своей. Каторгу он отбывал 
на Новой Земле. Там и 
умер.

Вот так неожиданно от
крылась для нас еще одна 
трагическая страница из 
истории Первомайского 
района. Беда коснулась не 
только эстонцев, но людей 
всех национальностей. И 
жертвы, безвинно загублен
ные в 30-е годы, исчисля
ются сотнями. Только в 
одном небольшом районе. А 
в области? В Сибири? По 
всей России? По стране?

Сегодня, когда мы пи
шем о страшном прошлом.

«ВОПРОС о ВАС 
НЕ СТОЯЛ»

Фронтовику понадобилась квартира. С  чем же он столк
нулся!

Вы даже не представляе- нии, но год я потерял — Вот так номер! Отнравля- 
те, уважаемая редакция, факт. За это время заселе- юсь с райисполкомовской 
как для человека важно по- ны два дома: межвузовский, выпиской в руках в проф- 
рой, чтобы с ним обошлись где институту выделялись ком университета, где фор- 
справедливо, по-честному, квартиры, и построенный мируется льготная очередь. 
У меня, например, жизнь хозспособом по ул. Кузне- Там меня вообще огороши- 
сложилась непросто. В вой- цова. Причем в последнем ли; а мы и не знали, гоно- 
ну был на Дальнем Востоке, заместитель директора Р^т. что у вас такая про
при десанте получил трав- с ф т и  Ю. А. Цибульский И на профком
МЫ, из-за одной теперь уда- ^ СФ1И бочку катят, мол, на-
лен глаз. С семьей не обещал мне квартиру. Толь- мудрили они там. 
повезло. На старости лет ко, говорит, поработать на- 
остался без’ собственного уг- до, получше снабжать 
ла и, конечно, решил вое- стройку материалами. Я, 
пользоваться правом участ- „„„
ника войны на льготное по- "‘внятное дело, старался, 
лучение квартиры. Но вот когда обман

^ сел я за жалобы.
раскрылся.

Писал

Колесо какое-то получа
ется: Иван кивает на Пет
ра... И в целом-то по уни
верситету бесквартирных 
фронтовиков немного, может,' 
с пяток, а надо просить — 
унижаться, доказывать. На-

уж семь лет проходит,
вопрос мой не решается, председателю Томокого гоо- па-Вы скажете- «Очередь » „ ' томокого гор- до почему-то объяснять, чтовы  скажете. «ичередь...». ииюл1аома, к вам, в «Крас- ты — нр ппт.ыпа и
Так-то оно так, да не все. „ое знамя». Никто ничего 
считаю, правильно получа- толко.м не говорит, намека-
ется с этой очередью.

вят. Обидно...

ты — не проныра какой, а 
у тебя законное право... Да 
еще и упрекнуть тебя норо-

За многие годы в Киров-

вом. Но ведь историю не
возможно обелить либо 
очернить. Она такая, как 
есть. Все это было, было...

П. БАРСАГАЕВ.

ском райисполкоме моя оче- дают». Между тем ин- Мне уясе за 65. Болею,
нам иногда говорят, что мы ред^ уменьшилась до девя- <^титуту перепадают кварти- инвалидность дали. Жить 
занимаемся очернительст- носто пятой. А ведь сданы ® одном межвузов- осталось мало, может быть,

в эксплуатацию сотни квар- ‘̂ вом ДОме по ул. учеб- не будете в этот раз пере- 
тир. Значит, старых фрон- вой. Обо мне, единственном сылать мое письмо по ин- 
тоБиков все-таки отодвигают Т01да участнике Отече- станциям/ Опубликуйте, по- 
в сторонку... В надезкде. что ^-тввнной войны на тысяч- жалуйста. Не один я в го- 
вымрут что ли? Теперь та- коллектив, будто забы- роде в такой ситуации. Гля-

„ ^ ли. Нервы, простите, не дишь, совесть у кого ше-
кои момент. Наравне с на- выдержали. Думаю, напом- вельнется. вникнут в нашу
ми числятся в очереди те- ню о себе. И был, мягко го- то ветеранскую долю. Знае- 
перь и воины-«афганцы». воря. удивлен, когда дирек- те, пожить бы в собственной 
Ничего не имею поотив d p -  института В. М. Каба- квартире на старости —
^ ^ ® присутствии какой-то много ли нам, по-стариков-
бят. Однако скребет на ду- комиссш! — не помню уж ски, надо, 
ше, когда слышишь, что какой — ответил, что он

обо мне, ветеране войны.

НА РОДИНЕ РАДИЩЕВА
Новая экспозиция /открыта в |Государствеином литера

турно-мемориальном Музее А, Н. Радищева в (селе Ради
щеве Пензенской области. Музей расположен в усадьбе, 
где прошли детские годы российского вольнодумца, мыс
лителя и писателя .^ександра Николаевича Радищева. 
Она приурочена к 20()-летик> выхода в свет знаменитого 
сочинения «Путешествие из Петербурга в Москву».

На открытие выставки и литературные чтения приез. 
жали деятели культуры из Москвы, Ленинграда, Сара
това, Казани. Состоялись выступления самодеятельных 
артистов, народные гулянья.

НА СНИМКЕ: гости села Радищева у церкви, постро- 
епной отцом писателя Н. А. Радищевым.

Фото Р. КОЗЬМИНА.
(Фотохроника ТАСС).

кто-то. моложе тебя на че
тыре десятка лет, получил, ' кать, вопрос о вас не стоял,жилье вперед. Неважно —
из каких фондов...

Оставим общие рассужде
ния. хотя и они роль нцра- 
ют. Пока нахожусь в очере
ди, проявились и вполне 
конкретные признаки воло
киты в решении моего во
проса. Заявление с просьбой 
о квартире подал в Киров
ский райисполком в начале 
1984 года. Быстро, думаю, 
для одинокого-то человека 
площадь найдется. Жду два 
года. В конце 1986-го уст
раиваюсь рабочим в отдел 
снабжения СФТИ. Однажды 
ко мне обращается вдруг 
профсоюзная активистка и 
просит принести документы 
для постановки на очередь.
На какую же? Для получе
ния жилья по месту работы.
Выходит, без меня меня 
женили; райисполком попро
сту перепихнул очередника- 
пенсионера в СФТИ. Преду
предить не соизволили.

Что ж, собрал я докумен
ты, а решение о постановке 
на учет в институте было 
принято лишь в феврале 
1988 года. Можно, конечно,
.как-нибудь оправдать инсти
тутский профком в запозда-

В. ЧЕРТКОВ, 
рабочий СФТИ, ветеран 

войны и труда.

ОТ РЕДАКЦИИ. Директор СФТИ М. В. Кабанов 
существенно откорректировал ситуацию, изложенную в 
письме. По его словам, администрации стало известно о 
том, что В. Е. Черткову требуется квартира, с годовым 
запозданием, а Ю. А. Цибульский лишь подчеркнул в 

разговоре с Василием Емельяновичем, что его, фронто
вика, шансы получить жилье повысятся, если он будет 
активно помогать в снабжении стрюйки материалами. 
Безусловного обещания выделить квартиру именно в- 
конкретном доме, отметил Михаил Всеволодович,' прежде 
не было.

— Сейчас Чертков включен в списки будущих 
жильцов дома, который мы строим хозспособом по ул. 
Белинского, — подвел черту директор института.

Конфликт, собственно, исчерпан. Но ветеран выска
зывает также замечания в адрес Кировского райиспол- 
ко.ма, профкома СФТИ. Если выделить самую суть этих 
замечаний, то в них — упрек за невнимательность к 
участнику войны. Тот самый упрек, который встречаешь 
сегодня во многих письмах бывших фронтовиков. И его,- 
хочешь-не хочешь, а принять к сведению придется... 
Отсюда — мостик ко второму обстоятельству, мешающе
му легко поставить точку на этой истории. В СФТИ на
ходят возможность помочь ветерану. Однако не везде 
пока даже ищут такие возможности.

Набили оскомину встречные аргументы типа: «Да
они за счет нас и себя, и детей обеспечивают!» В конце 
концов никто не мешает нам жестко поставить учет; че
го и сколько получает по льготам ветеран... Но хочется 
в открытую спросить у любителей сомнительных аргу
ментов; можно ли, нужно ли мелочиться перед людьми, 
спасавшими в свое время нас и страну?

Но нужен перелот
в минувшем году в области зарегистрировано преступления совершаются лек от жизни, да и ведут 

15.277 преступлений. Плюс — по сравнению с предыду- ранее судимыми только по- эти уроки зачастую не спе- 
щнм годом — 3.564. Особенно заметный рост в облает- тому, что их толкает на это циалисты. Мы начали в ря- 
ном центре, где число преступлевий увеличилось на бытовая и социальная не- де школ своими силами ооу- 
2.508. Растет преступность и в этом году. устроенность: негде жить, чать детей поведению в

Какие же меры принимаются для стабилизации об- раоотать. Сейчас для них криминальных ситуациях.

сказалось положительно. 
Пошли на снижение в пос
леднее время темпы приро
ста преступности. Медлен
но, трудно, но пошли. Есть 
сдвиги и в раскрываемости

становки? Об этом рассказывает начальник УВД А. Г. отдано новое благоустроен- намерены при помощи уп- преступлений. Уа 5 месяцев
КУЧУМОВ.

в  январе областная газе
та познакомила жителей об
ласти с решением областно
го Совета нарбдных депута
тов «О неотложных мерах 
по укреплению материаль
но-технической базы орга
нов внутренних дел». Пер
вые шаги для такого укреп
ления сделаны. Многие 
предприятия, 0|рганизации 
откликнулись на просьбу 
УВД о материальной под
держке. На специальный 
счет милиции поступило 
более миллиона рублей. На 
эти деньги дополнительно 
закуплен автотранспорт, 
другая необходимая техни
ка. Появились у нас пер
вые компьютеры — отдел 
по борьбе с организованной 
преступностью начал комп
лектовать свой банк дан
ных. Но наша техническая 
оснащенность по-прежнему 
оставляет желать лучшего.

С различными хозяйства
ми области заключены до
говоры на содержание 109 
участковых инспекторов, 
милиционеров, 54 уже ра
ботают. Мы надеемся, что 
трудовые коллективы помо
гут и в дальнейшем комп
лектовании штатов. Важно, 
чтобы форму надели дейст
вительно достойные люди. 
На сегодня милиции не хва
тает 52 участковых. На
ших сотрудников, естествен
но, волнует вопрос, что с 
ними будет через пять лет, 
когда истечет срок этих до
говоров. Выход — создание 
муниципальной милиции, 
когда деньги будут перечис-

ное общежитие, «Томок- равлешя народного ооразо- раскрыто ь.421 преступле- 
промстрой» предлагает ра- вания продолжить это дело, ние — на 10,4 процента 

ляться не конкретными хо- боту. Но одного такого для этого потреоуются раз- больше, чем за аналогич- 
зяйствами, а целенаправлен- центра, безусловно, мало, раоотка программы, . выде- ный период прошлого года, 
но местными Советами, и у Лучше всего иметь на юо- ление неооходимых часов— В аосолютных цифрах
нас снизятся непомерно воз- перативных началах единый то есть нужна система. Еще больше раскрыто убийств,
росшие в последнее время центр с достаточным коли- одна наша забота — «про- изнасиловании, тяжких те- 
нагрузки. С этим предложе- чеством мест. бить» в городе и районах лесных повреждений, грабе-
нием, обоснованным расче- Хочу, подчеркнуть, что как можно больше клуоов жей, краж государственного 
тами потреоностей и средств некоторые преступления, по интересам для организа- имущества. Пришлось ради 
на^ содержание муниципаль- можно если не искоренить, ции свооодного времени этого мобилизовать все си
ней милиции, мы обратились хо хотя бы значительно со- подростков, по важнее все- лы, и, прямо скажу, сделано 
в областной Совет народ- кратить, наладив на месте го иметь решение исполни- это в какой-то степени в 
ных депутатов. выпуск ряда товаров. Еще. тельных комитетов о гаран- ущерб другим, более распро-

Выполняется решение ис- н прошлом году в теплое тированных рабочих ме- страненным, но менее опас- 
полкома областного Совета от время нас буквально захле- стах для несовершеннолет- ным преступлеииям. Но, 
16 ’ноября 1У89 года о раз- стывали кражи ветровых них, которые не хотят думаю, население нас пра- 
мещении подразделения внут. стекол для автомобилей, учиться или собираются вильно поймет; нельзя же 
ренних войск МВД CCCF. при появлении стекол в подзаработать в каникулы, оставлять безнака.чанными 
Подразделенце уже комп- свободной продаже этот вид Пока же мы имеем то, чт(# самых жестоких из преступ- 
лектуется. Это значит,, что преступлений пошел на имеем; при переходе пред- ного мира. Некоторая реор- 
на охрану общественного уоыль. Поэтому кооператив приятий на хозрасчет имен- ганизация служб нам помо- 
порядка к осени выйдут до- «Парнас», выпускающий но подросткам не находится гла. Tajt, вновь созданным 
полнительные силы. стекла, уже в самом начале рабочих мест. Всерьез же отделом по борьбе с органи-

Решено немало и других нашел у нас поддержку и рассчитывать на сокращение «ованной и(реступн(ютью, 
вопросов. Объединение помощь. преступности без постоян- нынче раскрыто 58 престу-
«Помскнефтеифодукт» огы- Не один год обращается ной заооты о занятости под- длений, которые, как пра- 
окало дополнительное коли- милиция с просьбой к стро- ростков невозможно. . вило, отличаются особой
чество бензина. Управление ителям о вьшуске более >1 также считаю, что вое- жестокостью, цинизмом. С
связи из имеющихся фон- прочных дверных блоков, питание трезвости должно созданием городского отде- 
дов выделило УВД четыре Это б было преградой для стать в обществе проблемой ла БХСС стало больше 
телеграфных аппарата. Для квартирных воров. На месте номер один. Какие тут оты- вскрываться безобразий 
н|ужд дорожно-1|атрульной вопрос не решился, все ули- скать (рормы и методы, на- i
службы ГАИ передал два рается в ГОСТы, поэтому до думать сообща. И было экономической сфере,
автомобиля «'юмскавто- мы обратились в свое мини- оы неплохо, если бы новый понимаем насколько
транс». Через систему роз- стерство, чтобы проблему депутатский корпус сказал велик еще разрыв между 
ничной торговли закуплено поставили на более высоком свежее слово. нельзя же, осуществленным и тем че- 
семнадцать машин, и до уровне. А пока же по ли- устраняя перегибы, и здоро- хо кадут от нас земляки 
конца года, согласно реше- нии уголовного розыска вые зерна вьюрасывать. На- Свою ближайшую задачу 
нию облисполкома, мы дол- каждое пятое преступление ми разработано и внесено руководство УВД и его под- 
жны получить еще трид- — кража из квартиры. на рассмотрение местных разделений видит в преодо-
цать три автомашины для Резко обозначилась про- Советов немало конкретных лении инертности неуверен- 
ра^ичных служб. блема правового обучения предложений. Как они бу- ности определенной части

Наконец-то в Томске при населения, которое надо на- дут внедряться в жизнь, во личного состава, в повыше-
TipelcTe «Гомскцромстрой» чинать со школы и как многом зависит от тех, кому нии профессионального ма-
создан центр по социальной можно раньше. Предмет люди доверили власть. стерства и поиске нестан-
адаптации лиц, осво- «Основы государства и пра- Ну а то, о чем я гово- дартных путей предупреж- 
бодившихся из мест лише- ва», который сейчас изуча- рил выше, что нам уже уда- дения и раскрытия преступ- 
ния свободы. Ведь многие ется в восьмых классах, да- лось, сделать, безусловно, лений.

1И
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Лагерь «Дзержинец» 
встретил нас с техником- 
экспертом УВД Игорем Ива
новичем Сивинцевым ти
шиной. Первыми появились 
мальчишки-грибники. «Улов» 
маслят был невелик, но ре
бята довольны. Они и сооб
щили, что все в столовой, 
на полднике, а они уже 
справились с киселем и ва
флями. Пока разговаривали 
с ними, лагерь как-то разом 
ожил: иа эстраде зазвучала 
песня, Игоря Ивановича ок
ружили юные фотолюбите
ли — он ведет здесь кру
жок, физрук Сергей Винни
ков приглашал желающих 
на футбольное поле, где 
тренировались рпортсмены. 
Внимание привлек и подъе
хавший «Жигуленок», кото
рый тут же окружили маль
чишки. Это приехал инже
нер автохозяйства Ю. А. 
Швец, он тоже руководит 
кружком — авиамодельным. 
Из багажника машины из
влекались картон, бумага и 
еще какие-то предметы; все 
это должно было стать ра
кетой. А на сцене эстрады, 
сменив самодеятельных пев
цов, зазвучала «Ламбада»— 
началась репетиция танце
вального кружка. Лагерь 
готовился к родительскому 
дню: и песни, и танцы, и 
ракета, и даже грибы пред
назначались в подарок ро
дителям.

Время у вожатых и у ре- 
бя’г дорого, тем не менее 
они не оставили без внима
ния и нас, охотно отвечали 
на вопросы. Заметив фото
аппарат, девочки успели да
же переодеться. Что инте
ресного в лагере? На этот 
вопрос «туристы», так себя 
называют во втором отряде, 
дружно ответили: «Все!». И 
начали перечислять, как к

ПОДПИСКЛ-91
Уже сейчас многих внтересует, как будет проходить подписки с нами никто не 

Шдлпе подписная кампания. С этим вопросом мы обра- советовался, цена издания 
тились к начальнику предприятия «Союзпечать» была утверждена без учета 
А. А. ГЫЧЕВОИ. данных обстоятельств.е
— В прошлом году газета «Спорт в СССР — На этих условиях редак- 

нодпнепая кампания прош- — «Спорт в СССР и ми- ция газеты «Народная три- 
ла очень активно. На одно- ре» и т. д. О всех измене- буна» категорически отка- 
го жителя области у нас ниях мы информируем на- залась заключать договор и 
приходится 2,2 экземпляра селение через местные га- возмещать фактические зат- 
пернодичсских изданий. Так зеты и еженедельно по чет- раты по распространению, 
что томичи по распростра- вергам с 14 до 15 часов по экспедированию и доставке 
1гс1П1Ю печати находятся на областному радио. газет. Дело передели в гос-
пятом месте среди обла- арбитраж. Несмотря на это,
стей РСФСР. Конечно, — "  Томске появились газета распространяётся в
были допущены и некото- ®>вь1е издания. Будет ли подписку и розницу, на
рые просчетьь Учитывая подписка на них? i  июля выписано 700 экз.,
это, нынче основное вни- _  „  газетч  «Н япопняя киоски продается

л и Ж  n o K v S ^ S t t  в Разговоров вокруг этой На мой взгляд, нужно
1989 го^ГиГза нТдопоста® ^  рассматривать вопрос о до-

ницу шло обсуждение на тации газете или увеличить

после введения прави- 
цовых тарифов.

отс\^ствовали’''бла'нга абот- областной сессии народных цену издания. Спор между отсл-тствовали бланки абоне депутатов. Я полностью „ами с 1991 г. сам решит-
поддерживаю мнение ряда ся

лась подписка на газеты и Допутатов, что с открытием тельством 
журналы, что вызвало з'̂ 'ой газеты явно поторопи- а сейчас надо находить вы- 
справедливые жалобы под- лись. Надо было сначала ^од из сложившегося по- 
писчиков и сложности в решить многие организаци-

онные вопросы. Доставлять «Народную
Г./ЧТ,,, тт трибуну» вместо «Красного

тргти Признаюсь, что в нераз- знамени» мы н е ' можем,
и-пятр^пк -̂тпо берихе, которая бьша вне- как это предлагают некото-
знямп» п ® ПСрвЫе 3 4 ДНЯ ры е подписчики. Во-первых,
знамя» в достаточном ко- подписки на «Народную разная подписная пена ве
личестве и таких срывов не трибуну», полностью моя вторых это личное жела- 
булет. Получены каталоги вина. Поторопилась я вы- каждого падписчика,

на полнить решение областно- а их у «Красного знамени» 
го Совета и без заключения —  
договора с редакцией «На
родной трибуны» и согла
сования с вышестоящей ор
ганизацией дала распоряже- 

Но на днях Министерство ние (й открытии подписки 
связи СССР сообщило, чуо на это издание. До йсправ- 
правительством принимает- ления допущенной ошибки центральных газет
сн решение об увеличении подписка была временно («Советская Россия», «Из

ментов, поэтому по не
скольку дней не принима-

на газеты и журналы 
1991 год, удобные для ра
боты.

Можно с.ка,зать, что к 
подписке .мы готовы.

180 тысяч.
— Какие изменения про

изошли в рознице?
— В розничную продажу 

снижены посылы большин-

цеп на бумагу, полиграфи- приостановлена, но через вестня». «Советский
ческие услуги. Поэтому 2 дня возобновлена. При- спорт», «Комсомольская 
сроки подписки переносятся ношу извинения за достав- правда») за счет увеличе- 
и ориентировочно она будет ленные неудобства. А сей- подписки на эти изда- 
проведена с П сентября по час мы вообще находимся в •*̂**’- И до конца года поло-
31 октября 1990 года. тупиковой ситуации и нас жепие к лучшему не изме-

обвиняют во всех грехах, нится. Но вышли новые из- 
В связи о этим возникнут Дело в том, чтО' распрост- дашш, в том числе и в 

определенные трудности с ранение, экспедирование и Томске, и несколько 
обеспечением новыми ката- доставка периодических из- пенсировалп дефицит 
логами, так как имеющими- даний для почтовой связи риодики. 
ся пользоваться нельзя. и «Союзпечати» дают убыт- . — Пользуются ли

т- „ ,  ки и возмещаются они в спросом читателей?
Тиражи изданий будут плановом порядке через вы- _  Следует сказать ' что

устанавливаться, исходя из шестояшие ооганизяппи п  дГ’'наличия oecvDcoR бумаги и организации. «Сибирские Афины»,наличия ресурсов оумаги и Только по нашей области «вам» «Л рлоиой Томск» полиграфических. мощно- ростявляю т ^  млн nv6 «Деловой юмск»
стей. Предполагается введе- “ей ® пользуются большим спро-
пие лимитов на издания.

ком-
пе-

они

Какие еще будут из
менения?

Все новые газеты, вы-
сом у томичей. К сожале
нию, большой возврат — 
около 40 процентов — ушедшие в течение года, jf

должны приниматься к рас- Томского зрителя», и мы
• До получения дирек- щюстранению на основе предлагаем издателям пе- 

THRitbtx документов трудно договорных тарифов, т. е. с Р^смотреть договор и сни- 
об этом говорить, но уже учетом возмещения факти- тир’аж с 9 до 6 тысяч 
сейчас идут изменения наи- ческих затрат. Да это и экземпляров. Ведь пропада- 
менований изданий, выхо- вполне понятно, что при бумага и это при
д>1Т в свет новые, некЬто- работе в условиях хозрас- остром дефиците! и 
рые закрываются, как, на- чета и самофинансирования затрачивается напрасно 
пример, журнал «Совмест- никто дополнительно убыт- '^'Р^ людей, 
ное предприятие», газета ки возмещать не' будет. По ^  изменениях, кото- 
«Гласность», прекращен газете «Народная трибуна» будут происходить в 
выпуск журнала «Пробле- за экспедирование и достав- нынешней подписной кампа- 
мы мира и социализма» на ку подписчикам только нии, мы будем заранее из- 
всех языках, журнал «Тех- 50 тыс. экземпляров связи- вещать томичей, 
ника и наука» издается под сты несут убытки до 60 Интервью вела 
па-знанием «Инженер»,. а тыс. рублей. При открытии А. АЛЕКСАНДРОВА.

ним приезжали студенты- 
политехнинш, как встреча
лись с сотрудниками худо
жественного музея и не 
ударяли в грязь лицом, от
вечая на вопросы по ист> 
рии живописи. Вспоминали 
«КВН», спектакль театра ку
кол «Ковбойская история» 
и спартакиаду. Но и пре
тензия была высказана: в
реке купаться нельзя. Про
звучала слабая надежда: 
«Нам бы бассейн». О том, 
что лагерю необходим бас
сейн, сказал и начальник 
лагеря Владимир Павлович 
Сафонов. Но пока не хвата
ет сил'и средств. И еще ре
бята в обиде... на клещей, 
ведь это из-за них срывают
ся дальние походы с ночев
кой у костра. Но согласны, 
что тут уж действительно 
лучше перестраховаться.

Владимир Павлович счи
тает, что ему, а в большей 
степени детям повезло с пе
дагогическим оггрядом. 
Большинство в нем — сту
денты факультета началь
ных классов ТГПИ. Но де
ло, наверное, не только в 
везении. Вопрос о кадрах 
для пионерского лагмя хо
зяйственный отдел УВД на
чинает решать задолго до 
сезона, и в пединституте к 
этому относятся с понима
нием. С интересом и удо
вольствием растаю т с деть
ми Ирина Яковлева, Ольга 
Гордеева, Анжелика Тян. 
Практики им еще не хвата
ет, но рядом — педагог и 
наставник Маргарита Бори
совна Плотникова. Учитель 
из восемнадцатой школы, 
она вот уже пятое лето от
дает детям «Дзержинца».

В разгово^х с начальни
ком лагеря, вожатыми и ре
бятишками выплыло и не

ожиданное. Оказалось, что 
для лагеря самая большая 
беда — это... родители, ко
торые никак не хотят по
нять, что, увозя сына или 
дочь на выходные без осо
бых на то причин, делают 
хуже своим ясе детям. 
Жизнь в лагере течет стре
мительно, и те за два дня 
выбиваются из общего рит
ма. Неприятности получа
ются и с частыми визитами 
иньи мам и пап, особенно 
когда они привозят гостин
цы. На весь отряд вкусных 
вещей, конечно, не хватает, 
вот и стыдливо прячутся 
«счастливцы» по углам. 
Какое уж тут удовольствие! 
Ирина Яковлева по этэд1у 
поводу сказала: «Товарищи 
родители! Надо же думать 
и о других детях».

Мелкие неприятности. Где 
их сейчас нет? И тем не 
менее многие ребята заяви
ли, что очень хотели бы ос
таться в лагере на второй 
сезон.

Когда мы уже собирались 
покинуть гостеприимных 
хозяев «Дзержинца», на 
футбольном поле собралось, 
почти все население лагеря. 
Здесь состоялся пробный 
пуск ракеты. Под дружные 
возгласы она взлетела. Сле
дующий запуск — в роди
тельский день.

Н. БУРАСОВА,
руководитель пресс- 

центра УВД.

Фото И. СИВИНЦЕВА.

Кино

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

5 июля. «Авария — дочь 
мента» — 9. 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10, 20, 21-50. Мультсборннк 
«Кот и повар» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
5 июля. «Авария — дочь

мента» — 8-35, Ю-30, 12-25
14-20, 18-15, 18-10, 20-05, 22.
«В городе Сочи темные ночи» 
(две серии) — 8-30, 11. 13-30,
16. 18-30. 21. «Успех у муж
чин. Руководство и действию» 
— 8-50, 9-50, 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
5 июля. «В городе Сочи тем

ные ночи» (две серии) — 
8-40, 11, 13-30, 18, 1Ш30, 21.
«Короткий фильм о любви»—
8-50, 12-30, 14-20, 16-10, 18. 20. 
21-50.

«ПИОНЕР»
5 июля. «Лето в раковине»

, (первая серия) — 9, 10-40,
12-20. Мультфильм «Ловушка 
для ношен» — 14. 15-50. «Бе
лый велосипед» — 17-40, 19-30, 
21 - 20 .

имени И. ЧЕРНЫХ
5 июля. «Большая прогулка» 

(две серии) — 9. 13. 16, 18-30, 
21. «Мария, Мирабела в Тран- 
зистории» — 11-30.

«СИБИРЯК»
5 июля. «Катала» — 13, 15,

17, 19, 21. «Легенда о белом 
драконе» — 9-20. И.

«АВАНГАРД»
5 июля. «Кодекс молчания»

(две серии) — 18, 21..
ВИДЕОЦЕНТР

5 июля. «Мульт-шоу» — 
10-20, 16. «Заколдованный дол
лар» — 12. 20. «Языческая ма
донна» — 14, 18.

ЗРЕЛ
5 июля

ДВОРЕЦ 
[ИЩ И €П

20.

СПОРТА
«Люди и Сталин»

Ф утбол

Начали с ничьей
Первая игра дальневосточного турне футболистов 

«1оми» с владивостокским «Лучом» завершилась нуле- 
нон ничьей. ■'

Результатом гости должны 
быть довольны. и  на это 
имеются веские ирнчины.
Во-первых, трудности со 
стартовым составом, а во- 
вторых, «Луч» является 
традиционно неудобным со
перником для томичей. Матч 
представлялся очень труд
ным для «Томи», но этого 
не случилось. Хозяева поля 
выглядели доволыю само
уверенными, рассчитывая на 
неминуемый успех. Однако 
наши футболисты, захватив 
центр поля, контролировали 
весь ход -матча. По качеству кан» 
опасных моментов смогли 
даже превзойти дальнево
сточников. В первом тайме 
хорошие возможности , от
крыть счет имели В. Кон> 
валов и И. Лаухин. Во вто
ром тайме заметно б(к):т-

ВНИЦ «Сельхозторф» 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС па
замещение ракаппюй долж
ности заведующего лабора
торией пфиогокных процес
сов.

Срок подачи докумен
тов— месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Документы направлять по 
адресу: 634050, Томск,
ул. Гага.рнпа, 3, ученому 
секретарю. Тел. 23-45-29.

рил игру А. Юсубов. вы
шедший на замену. У фор
вардов «Луча» был един
ственный реальный шанс 
отличиться. но ошибку 
С. Краснослободцева сумел 
исправить О. Потехин, вы
бивший мяч с линии пустых 
ворот.

Футболисты «Томи» со
храняют лидерство в зоне, 
щпея в своем активе 14 оч
ков.

Результаггы остальных. 
встреч 10-го тура: «Сахалин» 
— «Чкаловец»— 2:0; «Вул- 

«Шахтер» — 1:0,
«Амур» 
1:0, СК.

— «Металлург» — 
КА — «Торпедо» — 

1:2, «Локомотив» — «Про
гресс» — 2:0, «Ангара» —̂ 
«Автомобилист» — 0:2.

В. КОРШУНОВ.

Трамвайно • троллейбус
ное управление проводит 
НАБОР НА КУРСЫ води
телей трамвая и троллейбу
са. Принимаются юноши, 
отслужившие в армии, и де
вушки не моложе 18 лет. 
Принятым выплачивается 
стипендия 100 рублей в ме
сяц. Одиноким предоставля
ется место в благоустроен
ном общежитии. Курсанты 
пользуются бесплатным про
ездом на трамваях и трол
лейбусах. Средний заработок 
водителя трамвая 300—329 
руб., троллейбуса — 380
руб. Доставка на работу и 
с работы—служебным авто
бусом. Начало занятий — 
по мере набора группы.

За направлением обра
щаться: г. Томск, ул. Е2ни- 
сейская, 33, отдел кадров. 
Справки по тел. 44-74-90, 
21-47-94.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 Теннис. Уимблдон, 
ский турнир, 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —
Ритмическая гимнастика, 20.45 
—«Вертикаль». Премьера доку
ментального фильма. «..Шол- 
ночь и вновь рассвет»

‘е  #" Mf

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 5 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут» 8.30 —
Мультфильм. 8.40 — «Мираж».
Ья серия 9.50 — «Дальний
Восток». Киножурнал. 10.00 —
Футбол. Чемпионат мира. Полу
финал. 12.15 — Минуты поэ
зии. 12.25 — «Коллаж» 12.30
— «Время».

Я. 14.55 — перерыв.
— «...До 16 и старше».

1э.40 — «Алиса в Зазеркалье».
Мультфильм. 4-я серия. 15.50
— «Капитан Немо» 2-я серия 
—• «Принц Дакар». 17.00—Фут
бол. Чемпионат мира. Полу
финал. 19.15 — «Власть — Со
ветам!» 19.45 — «Мираж» 2-я 
серия 21.00 — «Время». 21.30
— «Коллаж». 21.35 — Литера
турно - художественная про
грамма «Слово». 23.35 — Акту- 
а.пьное интервью. 23.50 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка, 8.20 — Научно-популярный 
фильм. 8.45 — Мультфильмы- 
9.15 — Концш)т музыкального 
фольклора Литовской ССР 
9.55 — Л. Н. Толстой «Детст
во. Отрочество. Юность». Часть 
2-я — «Отрочество». 10.55 —
Маленький концерт 11.10 _
Ритмическая гимнастика. ,11.40
— «Хореография Мориса Ве- 
жара». Фильм-концерт. 12.15
— «Фильм — детям». «Что там, * - ---------
за поворотом». 2-я серия. 13.20 Облачность, местами неболь.

ИЗД А Т Е Л Ь С Т В О  
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» сроч
но приглашает ' на постоян
ную работу печатников и 
приемщиков для работы в 
ночь, слесарей-электронщщ 
ков для обслуживания поли
графического оборудования, 
главного энергетика.

Обращаться: пр, Фрунзе, 
103, в отдел кадров. Тел. 
21-47-00, 21-40-06.

Ф,

ПРОЕКТНЫЙ ИНСТИ
ТУТ «томеккоммун- 
ПРОЕКТ» приглашает ква
лифицированных инженеров,
имеющих стаж проектной 
работы, на должности ру
ководителя архитектурно- 
строительной группы, иыже- 
нерач:троителя П категории, 
главного специалиста водо
снабжения и канализации.

Коллектив работает на 
подряде. Средний зарабо
ток — 500 руб. Доставка 
иа работу и с работы — 
служебным автобусом.

Справки по тел. 90-01-02, 
90-01-95.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная

Концерт Президентского ор
кестра морской пехоты (США). 
14.20 — «Государственная гра
ница». Фильм 8-й — «На даль
нем пограничье». 1-я серия.

С 15.25 до 17.00 — перерыв.
17.00 — На IX МеЯ£дународ- 

ном конкурсе имени П. И. Чай
ковского. 18.30 — «Время».

ТОМСК
19.00 — «Пресс-экран». 19.15

— «Политическая трибуна».
Беседа с директором леспром
хоза «Чулымский» П. Я Федо
ровым. 19.35 — «НЛО и ПДД». 
Научно-популярный фильм. 
20.00 — «Проблемы застрой
ки Томска», «Что нам стоит 
дом построить?». 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!» 21.00
— Реклама.

МОСКВА
21.00 — «Песни Павла Аедо

ницкого». Фильм-концерт. 21.55
— «Коллаж». 22.00 «Клини

ка». Художественный фильм 
(«Узбекфильм». 1078 г.).

шой «ратко'временный
дождь, грозы,. ветер северо- 
восточный, 7—12 метров в 
секунду, температура 24— 
29, в Томске 23—25 граду, 
сов тепла.

6 —7 июля — перемен
ная облачность, местами не
большой кратковременный 
дождь, грозы, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура но- 
чью 10—15, местами до 20 
градусов тепла, днем 23—28, 
по югу до 32 градусов теп
ла.

Зам. редактора
В. А. ИВАНОВ.

В соответствии с поста
новлением Совета Минист
ров РСФСР № 139 от 26 
апреля 1989 г. «О порядке 
исчисления затрат и. отчис
ления средств иа строи
тельство и ремонт автомо
бильных дорог в РСФСР» 
кооперативы огшеляют 
средства на строительство 
автодорог в размере 0,4 
процента от величины дохо
да. ПРСО «Томскавтодор» 
напоминает о том, что 20 
июля истекает срок перечис
ления указанных средств за 
1 полугодие на расчетный 
счет № 142923 в Киров
ском отделении ПСБ, МФО 
266231. Просьба в кратчай
ший срок перечислить при
читающиеся суммы.

Телефон для справок 
23-10-88.

П1У-1 г. Томска объявляет прием учащихся шкг>л гс- 
и облмтн на 1990—91 учебный год.

На базе 8 классов (срок обучения — 2 года); токарь 
расточник^ елвсарь-шетрументальщик, слесарь ремонт
ник, контролер ОТК, слесарь механосборочных работ 

, (девушки).
На базе 9 класгав (срок обучения — 2 года); стаиоч- 

инк широкого профиля, электромонтер по ремонту н -зГ!- 
служнванню электрооборудования, контролер ОТК, сле
сарь механосборочных работ (девушки), слесарь-инстру
ментальщик, слесарь-ремонтник, наладчик токарных ав
томатов и полуавтоматов.

Учащиеся, поступившие в училище на базе 8 —9 клас
сов, находятся на полном государственном обеспечении, 
поучают доплату От предприятий до 40 рублей в мисяп

На базе 11 классов (срок обучения — 10 месяцев);
слесарь-инструментальщик, слесарь-ремонтник, оператор 
станков с программным управлением (девушки), onepfj- 
тор ЭВМ (девушки). Группа операторов ЭВМ набираетси 
при условии заключения договоров с предприятиями. 
Предприятия, желающие заключить договоры о подго
товке операторов ЭВМ, могут обратиться а училище.

Стипендия учащихся, поступивших «а базе I I клас
сов,—до 80 рублей.

'Во время ..производственной практики все учащиеся 
получают 50 процентов заработной платы. Иногородние 
учащиеся обеспечиваются общежитием. Имеются хорошо 
оборудованные мастерские и учебные кабинеты, актовый 
и спортивный залы, работают круж,ки и спортианые 
секции по интересам. Прием в училище проводитсч ()ез 
вступителшых зкоамеяов. После окончания училища 
вьтускники направляются на. Томский электромее.г.ж 
ческий завод им. В. Вахрушева, манометровый завод и 
другие предприятия но договорам. Прием документов— 
до 1 сентября.

По вопросу поступления в училище ‘ обращаться; 
634050, Томск, ул. Беленца, 11. Тел. 22-53-97. 
22-36-12, 22-37-58. Проезд любым трансиоргол! до 
остановки «Кинотеатр им. М. Горького».

т р у м о у с № о й с т т ^

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  НИИПП: сборщиков и испытателей полупроводшг 

новых приборов, операторов микросварки, за,лиа!::яц, 
слесарей-инструменталыцнков и ремонтников, грузчи'ш-ь 

Одиноким предоставляется общежитие.
Справки по тел. 49-81-36.
НА ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКИЙ ЗАВОД: гальва1Ш”за, 

маляров, пропитчиков, обмотчиков, упаковщиков, е.и еа- 
рей, токарей, токарей-револьверщиков, комплектотгг! '.-tis 
литейщиков. Выплачиваются премия и 13-я зарао'о'.;пл 
плата.

Справ1{и по тел. 49-95-21.
В «ТОМСКЛЕСОРС»: заместителя главного 6yx'.'jjjfe.. 

ра, грузчиков, поваров. Выплачивается премия.
Справки по тел. 22-54-49.
В НИИАЭМ: главного энергетика, заведующего про

изводством, заведующего конструкторско-техиолш нч^о 
ким отделом, завгара, слесаря-ремовтвика ишкорт;;.,'д 
оборудования для изготовления печатных плат, электро ■ 
слесаря, слесаря-жестянщнка, маляра по металлу. 

Справки по тел. 49-24-01.

В МУ № 20 ТРЕСТА «СИБЭНЕРГОМОНТАЖ»; 
слесарей-монтажников на теплоэнергетические объеыы 
ТЭЦ-3 и ГРЭС-П. Не имеющие профессии обучаются и.:: 
месте. Оплата труда — сдельно-премиальная. ш.тл;', ;н 
ваются надбавка 50—75 процентов тарифной ставки, 
выслуга лет и 13-я заработная плата. Ведется ст^юи- 
тельство жилья, предоставляются места в детских учргж 
дениях и бесплатные путевки в санатории и па курярты, 
50-процентная оплата туристических путевок, организо 
вано бесплатное питание. Доставка на работу—служеб 
ным транспортом.

Справки по тел. 96-44-49.
В УМНЦ; нвженера-строитгля в оке (мужчину), (чк 

лад — 200 рублей. Выплачивается премия.
Справки по тел. 22-46-98.
НА т о м с к и й  РЕМОНТНО-МЕХАНИЧЕСКИЙ ЗА 

ВОД срочно: автослесарей, токарей, литейщиков, тг,- 
вильщиков, сварщиков, электрослесарей, электро чегте 
ров, начальника энергомехавического отдела, заме; г; те
ля директора по строительству и быту. Оплата трудг! ■ 
сдельно-премиа.чьная. При заводе имеется детский гад. 
Доставка с работы и на работу — служебным ipanincp 
том. жильем обеспечиваются в течение 2 —3 лет. 

Обращаться по тел. 78-09-59, доп. 3-86,
В НПО «ВИРИОН»; заместителя главного ннжеяь) к 

(оклад 320 руб.), экономиста, инженеров-коистр.1ч 
(электриков, механиков), технологов с высшим чгдям 
ским биологическим образованием, зоотехника, гл!!1<чн1- 
механика, помощников и воспитателей яслей-сада, кчдя- 
теяей, слесарей—ремонтнияюв и КИПнА, электромсптсров, 
газоэлектросварщиков, плотников, мойщиков стек.чятюсу- 
ДЫ, уборщиков территории. Доставка на работу слу
жебным транспортом.

Справки по тел. 75-80-71, доп. 3-12, 3-33.
На НЕФТЕХИМКОМБИНАТ; экономистов (планшя 

ков, финансистов, по труду), заместителя начал», < на; 
железнодорожного цеха, аппаратчиков, слесарей-р!ч;^г<-; 
ишеов, слесарей КИП, электромонтеров, электрослрг;;р..*н, 
электромонтеров линейной связи, кабелыциковчпайщя- 
ков, контролеров ВОХР, на полный и неполный рнбо;н.ч 
день — уборщиков помещений. Контролерами 'i r -ЛГ. 
уборщиками приглашаются пенсионеры.

Одиноким предоставляется общежитие. Доста;’;!,-,! 
работу — служебным транспортом.

Справки по тел. 21-40-41.
В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ITCs S» 

мастеров в производственные цехи, инженеров (гсонст- 
рукторов, технологов, химиков, электриков, дсфек:оск;/ 
пистов, электронщиков), наладчиков, слесарей-реиг.ггнн 
ков, автоматчиков, электромонтеров, слесарен-саи.Ч ; «ни
ков, газоэлектросварщиков, уборщиков производстве еных 
площадей, водителей, плотников. Здесь Hte требуется 
главный бухгалтер с опытом работр! не менее 5 лет, ок
лад — 300 рублей. Одиноким предоставляются мегга в 
общежитии, завод ведет строительство жилья, работает 
МЖК.

Справки по тел. 78-15-77 (отдел кадров).

За направлениями обращаться в Центр по трудоустрой- 
стиу, переобучению и профориентации населения; 
г. Томск, пер. Нахаповича, 5. Филиалы: ул. Пупгкшщ. 71, 
ул. Бердская, 18.

КООПЕРАТИВУ «ВИ
РА» срочно требуются на 
работу вьюококвалифициро: 
ванные электросварщики, 
слесари, экономист со ста
жем работы не менее 5 
лет. -

Обращаться; г. Томск, ул. 
Мостовая, 34/1. Тел. 
77-34-71, 77-34-67.

Родные и близкие глубг. 
ко скорбят по поноду смер
ти отца, мужа, деду1Ш!и 
участника ВеликоН Отечест 
венной войны

KARPOBA 
Антона Станислапознча.
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Отмтстмииый с«м|Ютарь —
21-32-34
С«кр«тарнат —
21.-4в-20

НВ»4“..*Л

*т1«" —21-4С-аа, 2I-3C-44, 21-37-ва
Агмпррмышлеииый о тдм  —  
21-43-^, 21-44-40
О тдм  науки и учрОнмхОтдал науки и у

21-28-64, 21-24-42 21-33-54. 21-44-85

Отдел информации и

Отдел советского строительства 
“  *<-34-54, 21Ч>4-40,

21-24-80
Отдел писем —
21-34-05, 21-38-87, 21-27-48 
Отдел фотоиллюстраций ~  
21-16-14

Общастванная приемная - 
21-36-44
Отдал объявлений —  
21-08-42
Бухгалтер по гонорару ~  
21-42-38
Касса —  21-47-01 
Областная журиаяиетская 
органиаация —  21-26-00
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